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ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ

Президент России своим выступлением 10 мая 
перед Федеральным собранием с ежегодным 
Посланием открыл новую страницу в новейшей 
истории страны и заставил разных людей гово
рить о любви. И не только о любви. Но и о себе. 
Говорить, спорить, думать и додумывать. От него, 
кажется, ожидали другого. А он про любовь за
говорил, про детей, чем еще больше обескуражил 
политический бомонд. И правительство - тоже. 
Потому что теперь им, чиновникам, придется крет 
ко думать и много считать, а потом и отчитывать
ся о принятых мерах и давать предложения по 
теме домашнего задания, которое Владимир Пу
тин озвучил на всю страну. И на весь мир. До
тошные журналисты посчитали, сколько раз он 
произнес ключевые слова, к примеру, коррупция. 
Оно, конечно, важно и что-то значит. Но гораз
до больше значит для нас тема любви и детей.

Эта тема требует на самом деле большого 
разговора с самыми разными людьми. Разгово
ра и анализа, цифр и ситуаций. В принципе об 
этой проблеме пишут много лет. Как за счаст
ливую соломинку хватаются за показатели не
которого роста рождаемости. Но Президент в 
этой теме расставил точки над i, заявив, что 
мы пока вымирающая нация.

но не отказывались"
В течение недели после 10 мая я набива

лась в гости к самым разным людям с тем, 
чтобы услышать их комментарий по поводу. 
Первой была встреча с главным Федеральным 
инспектором Тюменской области В.И.Улья
новым. Но в этом интервью я все же вышла 
за рамки демографической проблемы.

- Владимир Ильич, я слышала разные 
мнения по поводу Послания Президента 
к Федеральному собранию. Например, 
прозвучала и такая оценка - это револю
ционное послание.
- Почему революционное?
- Президент обратился к таким важным и 
гуманитарным темам, как семья, любовь, 
рождение детей. Так на самом высоком 
уровне в нашем государстве давно не го
ворил никто.
- Я исхожу из другого: можно любой лозунг 

заявить. Куда сложнее ответить на вопрос, что 
мы можем реально сделать, чтобы реализовать 
самый привлекательный для общества лозунг?

Как бы там ни относились к президенту по
литики и общество, последовательность его ша

гов очевидна. Он в каждый отдельный проме
жуток времени работает над решением тех за
дач, которые жизненно необходимы стране. 
Вспомните, он получил в наследство псевдоде
мократическое государство, которое вот-вот раз
валится. Ни армии нормальной в нем не было, 
ни власти, которая хотя бы как-то управляла. 
Региональные бароны как хотели, так и вороча
ли, диктовали всем, как поступать. Будучи чле
нами Совета Федерации, они приняли сотни за
конов под себя. Кто был ближе к телу, тот по
лучал деньги. Принципы федеральной политики 
совершенно были размыты. И первая задача, 
которую поставил перед собой президент Пу
тин, - восстановить элементарную управляемость 
в государстве, собрать его воедино.

В этом Послании мне импонирует то, что он 
процитировал слова Рузвельта. Я всегда сту
дентам привожу пример, когда говорю о демок
ратии, что нельзя выйти из кризиса путем голо
сования.

- Голосованием мы развалили экономи
ку - это точно.
- Государство тоже начали разваливать го

лосованием. Хотя демократия - это основа лю

бого цивилизованного общества. Но, когда го
лоса покупают, места в парламенте - тоже, то 
это уже не демократия. И президент поставил 
тогда задачу - крепить государство, чтобы рус
ский народ жил, чтобы нас не съели, не прибра
ли, не растащили. То было сложная задача, она 
тяжело решалась. С огромным сопротивлением. 
Но все делалось логично, в рамках Конститу
ции. И сегодня все это нормально понимают.

Следующая задача, которую он поставил пе
ред правительством - удвоение внутреннего вало
вого продукта. Тяжело решается она до сих пор. 
Но дело все равно движется. Мы идем в плюсе. 
Да, нам здорово повезло с ценами на нефть. 
Объективно повезло. Хотя были ведь семидеся
тые годы, когда эти самые цены опустились ниже 
некуда. Пока эта цель про удвоение ВВП по
ставлена, но не решена. Будет решаться, это объек
тивный процесс. Мы не живем от Послания к 
Посланию. Хотя в каждом из них Президент 
ставил реальные задачи - объединить государ
ство, поднять экономику, социальную сферу. С 
реализацией реформ в социальной сфере возник
ли проблемы. Появились национальные проекты, 
которые трудно заболтать. Но все равно вокруг 
них много шума, много пыли. Поэтому и пытает
ся Президент усилить систему контроля.

(Окончание на стр. 2)
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"Про четвертого 
уже вели дискуссии, 
но не отказывались"

(Окончание. Начало на стр. 1)

- Про современных чиновни
ков можно оды сочинять. Они 
совершенно не похожи на сво
их советских предшественников. 
Другие совсем.
- За 15 лет выросло чиновниче

ство, которое преследует другие цели.
- Но многие из них просто слу
чайные люди, не профессиона
лы.
- Проблема профессионализма, я 

согласен с вами, есть. Часто сталки
ваюсь с ситуацией, когда люди не 
могут принять управленческое реше
ние. А если дали управленческое ре
шение, то они не могут его реализо
вать. То есть довести его до испол
нителя как положено.

х - Обратимся к теме демогра
фии. Почему только сейчас 
Президент заговорил об этом?
- Мы подошли к той точке, когда 

двигаться без решения этой пробле
мы уже невозможно. Мы попадаем в 
демографическую яму, о которой все 
говорят. Угрозу государству состав
ляет уже не территориальная целост
ность, а содержательная. Население 
убывает катастрофически, скоро не
кому будет защищать огромную тер
риторию страны. Мы остановились у 
той черты, когда население не может 
прокормиться, воспроизвести себя. 
Так что я бы сказал, это не револю
ционное, а логичное и последователь
ное продолжение политики, которую 
проводит Президент.

Согласитесь, было бы бессмыс
ленно говорить об этом проекте, если 
бы экономика оставалась ничтожно 
слабой. Сейчас наступил момент, когда 
проблему надо решать комп
лексно. Есть деньги в стране, 
и президент озвучил те фор
мы поддержки семьи, которые 
государство может гарантиро
вать, исходя из своих возмож
ностей.

- Но вначале восьмиде
сятых государство пошло 
на беспрецедентные меры, объя
вив о том, что будет в течение 
года платить пособие маме, ро
дившей ребенка. А декретный 
отпуск был продлен до полуто
ра лет, при сохранении непре
рывности трудового стажа.
- А у меня отложился в качестве 

благополучного пример из семидеся
тых годов. Трое моих детей тогда ро
дились.

- Как - трое?
- Молча. (Смеется) Хотя с 

детскими садами было очень трудно. 
С жильем - тоже проблемы. Спасло 
то, что я работал в прокуратуре, и 
нас обязаны были по закону обеспе
чивать и жильем, и детскими садами. 
Я знаю массу людей, которым было 
трудно решать эти проблемы.

Но это их не останавливало от 
рождения детей. Была еще одна важ
ная составляющая - рабочее место за 
женщиной сохранялось. Таким обра
зом,’ родив троих детей, моя жена не 
выбывала из социума надолго. Дети 
пошли в садик. Она работала, карье
ра, так или иначе, делалась.

- Тогда у меня вопрос к много
детному отцу. Владимир Иль
ич, перед появлением своих де
тей на этом свете вы думали о 
том, что хотите этого ребенка? 
Или вас занимала больше про
блема, как их содержать? Тема, 
как видите, простая - дети и 
деньги. Как ее решать? Это аб
солютно разные понятия?
- Мне трудно отвечать на ваш 

вопрос по одной причине: мы-то жили 
на Севере, и там была совершенно 

другая зарплата. Я каждый год мог 
ездить в отпуск со своими детьми. И 
тогда мало кто задумывался, что бу
дет трудно прокормить ребенка. Во 
всяком случае, я и мои товарищи по 
Северу этой проблемой себя не зани
мали. Мы зарабатывали достаточно, 
чтобы нормально жить по тем време
нам. Сейчас, конечно, больше воз
можностей. А у нас машины не было. 
Дача появилась намного позже. Все 
необходимое в квартире было.

Там, в Нижневартовске, мы при
ятельствовали с рабочим-сантехником. 
Сейчас редко, но поддерживаем отно
шения. Так вот у него было тоже трое 
детей. Он, правда, зарабатывал боль
ше меня, но точно знаю, не задумы
вался над тем, сколько нужно иметь 
денег, чтобы родить третьего ребенка. 
Такой была политика государства.

- А может, не только государ
ства. Такими были отношения 
в обществе. Не принято было 
думать о том, что вот я рожу 
ребенка только тогда, когда куп
лю машину, стенку или чего там 
мне надо.
- Это точно. Наше поколение не 

ставило перед собой такие вопросы. 
Да, было трудно что-либо купить. 
Считалось, что семья должна иметь 
только самое необходимое. Простень
кий кухонный гарнитур, стенка - в 
лучшем случае производства ГДР. Ну 
и в детской комнате диван "Ладога". 
Уровень жизни был настолько усред
нен, что наличие товара не делало тебя 
важной персоной. Запросы людей 
были более чем скромными, к тому 
же садик, школа и даже вуз - это не 
являлось проблемой, за решение ко
торой следовало платить деньги.

"В этом Послании мне импонирует то, 
ЧТО ОН ПРОЦИТИРОВАЛ СЛОВА РУЗВЕЛЬТА. Я 
ВСЕГДА СТУДЕНТАМ ПРИВОЖУ ПРИМЕР, КОГДА 
ГОВОРЮ О ДЕМОКРАТИИ, ЧТО НЕЛЬЗЯ ВЫЙТИ 

ИЗ КРИЗИСА ПУТЕМ ГОЛОСОВАНИЯ".

- Поборов при поступлении в 
эти учреждения никто не уст
раивал.
- Согласен, примерно 90 процен

тов ребят поступали в вузы России 
без всякого блата и платы.

- В те годы, когда люди жени
лись, ведь не думали о том, что 
вначале они будут строить ка
рьеру, а потом родят одного, в 
лучшем случае двух детей? Го
ворилось, что дал Бог ребенка
- так надо рожать, а не считать 
деньги. И было правилом, ког
да через девять месяцев после 
рождения новой семьи в ней по
являлся на свет младенец. Хуже 
было, если он не появлялся, по
тому что сразу начинали подо
зревать в женщине или ее муже 
какие-то изъяны физиологичес
кого свойства.
- Когда через девять месяцев или, 

в крайнем случае, через год в моло
дой семье не появлялся ребенок, это
го понять не могли. Такой была пси
хология в обществе, такими были ожи
дания. Считалось, если есть семья, 
то должен быть ребенок. Два - счи
талось совершенно стандартным ре
шением вопроса. Над третьим не за
думывались. Про четвертого уже вели 
дискуссии, но не отказывались.

- Владимир Ильич я вас на
прямую спрошу тогда: может, 
вместе с приятными ожидания
ми материальной поддержки го
сударство позаботится и о том, 
что пора повернуть сознание 
людей? В той же Америке со
здан культ семьи.

- Насильно не внедришь такие 
ценности.

- Простите, но ведь очень ус
пешно поработало над сознани
ем молодежи наше телевидение, 
так, что пиво стало необходи
мой деталью образа современ
ного молодого человека и даже 
девушки. Да и эти самые де
вушки безо всякой неловкости 
курят на улице, что в прежние 
времена было осмеянным и по
руганным. Да и не каждая ре
шилась бы вот так открыто за
тянуться сигаретой. Сейчас 
ТАК модно. Так давайте заве
дем моду на детей.
- Я не ностальгирую, в любом 

случае молодость приятно вспоминать. 
Но, тем не менее, соглашусь с вами - 
идеология семьи должна присутство
вать. Это правильный путь. Семья - 
это основа всему в любом случае. Это 
мини-государство в государстве.

Но сейчас все намного сложнее. 
Например, у моих детей по одному 
ребенку.

- И что вы молчите, такой де
мографический провал!
- Я не могу повлиять на этот про

цесс. Слышу: "Извини, папа, вы жили 
в другое время. У нас зсе сложнее. 
Если я выбываю из производства, то 
мужу сложнее прокормить семью. 
Платить везде надо, и немалые день
ги, начиная с детского садика".

- Суммы, которые озвучил пре
зидент в своем Послании, очень 
скромные. Я не говорю про 250 
тысяч, это существенно и в 
принципе правильно, что Пу
тин оговорил условия, при ко
торых мама может этими день

гами распоряжаться и на что 
потратить. Хотя с другой сто
роны, в масштабах государ
ства эта цифра вырастет до 
приличных размеров. Не зря, 
наблюдатели обратили внима
ние, Кудрин нахмурился. По
нятно и другое: кого спрово
цируют эти суммы на демог

рафический взрыв.
- Опасения есть. Богатые рожа

ют столько, сколько им надо. Уже не 
ограничиваются одним-двумя. Кто 
тогда? Ясно, что не средний класс, 
который больше озабочен решением 
меркантильных проблем: купить ма
шину-квартиру. Те, кто имеет неко
торый капитал, конечно, будут пла
нировать детей. А вот реально госу
дарство может готовиться к тому, что 
решать демографическую проблему 
будут люди с малым достатком. Во
обще над изучением данного вопроса 
должны очень внимательно порабо
тать демографы, социологи.

- Есть опасность, что будущие 
поколения станут более люмпе
низированными?
- Да, есть такая катего

рия людей, которые эти са
мые пособия рассмотрят как 
средство для себя, для свое
го проживания. Но вместе с 
тем, мне кажется, заживо хо
ронить эти меры - негодная 
затея. Финансовая составля
ющая должна быть тщатель
но просчитана.

- Владимир Ильич, что 
мы с вами зациклились на день
гах? Мне кажется, надо сейчас 
больше думать о другом, о мо
ральной атмосфере в обществе. 
Если мужчина или женщина не 
имеют детей, то... Понимаю, что 
это нарушение прав человека.
- Подождите, что вы такое гово

рите? На Западе культ семьи воспи
тывает государство в социуме уже не 
первый год. И предпочтение в приеме

на работу отдадут тем, у кого есть 
дети, потому что принято считать, и 
это правильно, семейный человек бо
лее надежен, чем тот, у кого нет де
тей.

- А у нас как раз наоборот.
- Опасаются принять на работу 

женщину с ребенком, говорят, что вот 
ребенок будет болеть. Это серьезный 
вопрос - менталитет наших руково
дителей. И он пока не решен.

- Мне кажется, большие чинов
ники, допущенные к решению го
сударственных проблем, долж
ны задуматься над таким про
стым вопросом: их дети и внуки 
будут жить в таком обществе, ко
торое строится сегодня, среди тех 
людей, которые появляются на 
свет сегодня. И невозможно бу
дет спрятаться за высоким забо
ром или в городе миллионеров, 
который строится где-то под 
Москвой, не сумеет сберечь во
лос, упавший с головы положи
тельный герой, если его окру
жает бедное сообщество. Я не го
ворю о маргиналах. Смотрите, 
что происходит в Сан-Паулу. Де
сятки трупов. Все люди, богатые 
и бедные, ходят по одним и тем 
же улицам. Это с одной сторо
ны. А с другой, я вас снова спра
шиваю о деньгах, вы понимаете, 
что там, где речь идет о суммах, 
возможны злоупотребления?
- Во-первых, до больших выплат 

еще далеко, как минимум, три года. 
Противоядие против таких злоупот
реблений будет найдено, если зако
нодатель четко распишет пределы 
компетенции каждого чиновника, име
ющего отношение к решению этих 
вопросов. Но если говорить конкрет
ней, то я не исключаю злоупотребле
ний даже со стороны родителей. Вы 
правильно говорите о потребительс

"Прежде говорили - раньше думай о роди
не, а потом о себе. Сейчас эти акценты 

сильно потрепались и сдвинулись. Помни
те, еще Попов, будучи мэром Москвы, 

ГОВОРИЛ, И "ЧИНОВНИКИ ИМЕЮТ ПРАВА БРАТЬ 
ДЕНЬГИ ЗА ОКАЗЫВАЕМЫЕ УСЛУГИ". ВСЕ. ЭТО 

БЫЛО МОМЕНТАЛЬНО ВОСПРИНЯТО. И НАРОД 
НАЧАЛ БРАТЬ. А ОСТАНОВИТЬСЯ ТРУДНО".

кой психологии, которая сформиро
валась в обществе. Ее сложно пере
ломить. Простой пример: кредиты. 
Люди ведь не думают, когда их офор
мляют, что по ним надо расплачи
ваться. И с процентами...

А что касается чиновника, то его 
решение может всегда повлечь зло
употребления. Там, где речь идет о 
дележе материальных благ, есть опас
ность злоупотреблений.

- Каких настроений болыпе^^ 
вашей чиновничьей среде?
- Чиновников надо все же разли

чать. Я работаю в структуре Адми
нистрации Президента. И эти чинов
ники лишены тех "привилегий", о ко
торых я вам сказал. У нас конт
рольные функции. Другой вопрос о 
тех, кто служит в исполнительной 
власти. У них иная психология.

- Владимир Ильич, а вы ожи
дали, что Президент будет го
ворить про демографию?
- А что тут неожиданного? Только 

меня в определенной мере удивила 
полная конкретизация мер. Чего рань
ше не было.

- С чем это связано?
- Я думаю, это объективно. По

мните Послание 2004 года? Там зву
чали темы жилья, здравоохранения, 
образования. Каков промежуточный 
результат? В сентябре 2005 года уже 
появились конкретные мероприятия в 
виде национальных проектов - обра^ 
зование, здравоохранение, доступ h^J 
жилье и АПК. Таким образом Пре
зидент конкретизировал свои поже
лания в виде нацпроектов. В Посла
нии 2005 года он говорил о касте 
разных чиновников, сейчас снова под
верг критики коррупционность. По
этому у него есть полное опасение не 
доверять исполнителям. И поставить 
конкретную задачу, чтобы никто не 
смог замотать, как это было с вопро
сами, изложенными в Послании 2004 
года.

- В пределах Садового кольца 
у нас есть люди, по-настояще
му озабоченные судьбой Оте
чества?
- Надеюсь, есть. По крайней мере, 

Сергей Семенович Собянин, думаю, 
точно радеет за судьбы Отечества. 
Людей, которые радеют немало, и 
вторых, кто не радеют - тоже хвата

ет. А вот кого больше? Воп
рос.
- Тех, кто не радеет, смею 
предположить, больше. Это 
мои ощущения.

- Возможно, вы и правы. 
Они больше радеют о себе. Я 
вот так бы сформулировал. 
Прежде говорили - раньше ду
май о родине, а потом о себе. 
Сейчас эти акценты сильно по
трепались и сдвинулись. По

мните, еще Попов, будучи мэром 
Москвы, говорил, и "чиновники име
ют права брать деньги за оказывае
мые услуги". Все. Это было момен
тально воспринято. И народ начал 
брать. А остановиться трудно.

- Как вы считаете, женщина 
должна рожать ребенка себе или 
государству?
- Себе, конечно. А получается - 

государству...
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"И как чиновник я тоже
ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ, фото автора;

С Галиной Дмитриевной Ка
люжной, заместителем директора 
департамента социального разви
тия Тюменской области, мы дого
ворились, что ни о каких предвари
тельных планах по реализации пред
ложений, которые назвал в своем 
Послании Президент, говорить не 
будем. Понятно, что подобный раз
говор был бы прожектерством. Но 
я все же уговорила Галину Дмит
риевну ответить на некоторые воп
росы по теме, теперь бурно обсуж
даемой всеми ветвями власти. 
Наши коллеги из центральных га
зет, имея доступ к большей инфор
мации, буквально завалили своих 
читателей цифрами и фактами, 
свидетельствующими о печальном 
положении страны в этих вопро
сах. Хотя есть территории, где в 
последние годы начался самый на
стоящий демографический взрыв, 
или, как сейчас пишут, бэби-бум. 
Обращает на себя внимание и то, 
что стало модным иметь детей в 
актерской среде. В телевизоре со 
двоими советами будущим матерям 

^^ступают многие популярные в 
молодежной среде поп-звезды. А уже 
распашонки от Волочковой не уви
дел только ленивый. Про Николая 
Баскова я вообще не говорю. Там 
привлечена самая тяжелая артил
лерия - Монсеррат Кабалье, гово
рят, станет кумой нашего соловья.

- Галина Дмитриевна, государ
ство хочет, чтобы детей в стра
не стало больше. Оно вырази
ло чрезвычайную заинтересо
ванность в увеличении рожда
емости и даже предложило 
свою помощь в решении неко
торых финансовых вопросов. 
Стало быть, можно сделать ос
торожное заключение по это
му поводу: государству рожде
ние каждого младенца нужней, 
чем его родителям.
- Очень философский и, между 

^м. сложный вопрос вы задали. С 
Ищой стороны государство заинте
ресовано в появлении на этот свет каж
дого гражданина и берется решить не
которые проблемы в части создания 
условий д\я реализации семьей своих 
ролевых функций. Если мы говорим, 
что семья - это основа государства, 
то миллионы семей и есть государ
ство и общество. Если говорить о том, 
что первично, то, наверное, забота го
сударства о создании этих условий. 
Но не с позиции - мы вам все дадим, 
а вы получите. Это значит, каждый 
конкретный чиновник должен рабо
тать над созданием условий для того, 
чтобы семья могла сама зарабатывать 
и обустраивать свою жизнь и жизнь 
своих детей как можно лучше. Не зря 
ведь Президент в этом Послании го
ворил об улучшении качества жизни. 
Уточню свою личную точку зрения: я 

считаю, что со временем мы должны 
уходить от системы пособий, перехо
дя к выплате достойного заработка.

- То, что Президент столько 
времени посвятил изложению 
своих предложений по государ
ственной поддержке материн
ства и детства, говорит только 
об одном - вопрос слишком на
зрел и, кажется, даже пере
зрел?
- Президент очень последова

тельно в течение этих лет выстраи
вает свою политику. Вначале его вни
мание было сосредоточено на эко
номике. И вот когда появились в 
стране деньги и стабильность, он 
обратил внимание общества на са
мый главный социальный и нрав
ственный вопрос. Обратите внима
ние еще на одно обстоятельство: 
впервые в Послании Президента 
прозвучало предложение об улучше
нии качества жизни благополучного 
населения. То есть, говоря просты
ми словами, тех людей, которых со
циум не относит к маргиналам, и со
циально-незащищенных людей. Я об
ращаю на это внимание потому, что 
мы до последнего времени работаем 
только с социально незащищенными 
людьми. И правовая база социаль
ной политики тоже ориентирована на 
эту категорию россиян. А тут Пре
зидент говорит о качестве жизни все
го населения. Это революционный 
подход. Однако должна заметить, что 
у нас в Тюменской области эта ра
бота по улучшению качества жизни 
уже начата. Почему наш департа
мент теперь стал именоваться по-дру
гому, не социальной защиты, а со
циального развития? Потому что сме
нились приоритеты. Мы теперь ра
ботаем в рамках программы вывода 
семей на самообеспечение. И рас
сматриваем в этой связи проблемы 
не только малоимущих семей, но и 
тех, кого можно отнести к живущим 
выше уровня черты бедности. Кста
ти, у нас 378 тысяч семей. Если при
близительно разделить, то в сред
нем семья состоит из родителей и 
одного ребенка. Правда, у нас так
же около 35 тысяч неполных семей, 
в число которых входит чуть более 
двух тысяч тех, где детей воспиты
вает один отец. И я должна заме
тить, что количество неполных се
мей у нас растет. Еще хотите не
много статистики?

- Конечно.
- На территории Тюменской об

ласти почти пять с половиной тысяч 
семей воспитывают троих детей.

- Это много?
- Я бы не стала так утверждать. 

С четырьмя детьми у нас тысяча с 
небольшим семей, с шестью - 66, с 
девятью и восемью - по пять, с 
семью - три.

- В связи с реализацией мер, 
озвученных в Послании, у вас 
появится много работы. Вы это
му обстоятельству по-человечес
ки, наверное, рады, а вот...

- И как чиновник я тоже рада. 
Потому что если в государстве бу
дет больше детей - то это плюс моей 
стране, это будущее моей страны. 
Заботясь сегодня о детях, мы про
являем заботу о будущем для тех, 
кто сегодня находится в трудоспо
собном возрасте, о тех, кто находит
ся в детородном возрасте. Пройдет 
несколько десятилетий, и о них бу
дут проявлять заботу сегодняшние 
младенцы.

- Хорошо будет, если так по- 
государственному станут думать 
акушеры-гинекологи женских 
консультаций и роддомов. А то 
ведь мы знаем немало приме

ров, когда маму уговаривают 
сделать аборт, а молодоженов 
учат предохраняться, то есть 
планировать на бесконечное зав
тра появление первенца. (По
читайте "Аргументы и факты" 
№20 за 2006г. - Прим, авт.)
- Я бы не стала так обобщать.

Но когда мне об этом говорят, я со
крушаюсь, потому что эти люди сво
им недобросовестным отношением к 
работе и людям, для которых они при
званы работать, дают неверное пред
ставление всем о проводимой нашим 
областным правительством социаль
ной политике. Мы внимательно от
носимся ко всяким замечаниям и жа
лобам. И если они поступают на 
наших работников, к примеру, то фи
нансово мы их наказываем. Поэтому 
я не стала бы обобщать. Кроме того, 
каждая женщина теперь имеет право 
выбора врача, консультации, роддо
ма, потому что у нее на руках есть 
родовый сертификат, который стоит 
денег. А медицинский персонал в свою 
очередь заинтересован заполучить как 
можно больше сертификатов. Впро
чем, эту тему вам лучше обсудить со 
специалистами органов здравоохране
ния. Это не моя компетенция.

- То, что сказал Президент о 
проблеме и о путях решения, в 

принципе не ново. Мы прохо
дили это в восьмидесятые годы, 
и тогда страна получила самый 
настоящий детский бути. Кстати 
говоря, это был закат советской 
власти и денег в стране было 
кот наплакал. Низкие цены на 
нефть ведь и разрушили Совет
ский Союз. Но я сейчас не об 
этом. Сегодня ситуация более 
чем серьезная, вымирает стра
на. И предложения Президента 
тем ценны, что он сразу пред
ставил варианты их решения. 
Единственное, что меня смути
ло, слишком крохотная сумма 
ежемесячного пособия. Если 

женщина одна отважится на 
рождение ребенка, то ей на пол
торы тысячи его не прокормить. 
Не говорю уже о том, что одеть. 
Остается надеется, что прави
тельство и Госдума доработают 
эти предложения с учетом этого 
и многих других обстоятельств. 
Но главное все же не деньги, а 
обращение к теме.
- Что касается денег, то, навер

ное, Президент получил расчеты, 
сделанные разными группами специ
алистов и предложил компромиссный 
вариант. Говорить о том, мало это 
или много, я не берусь. Критерии 
индивидуальны для каждой отдель
ной семьи. Для кого-то эти деньги 
лишь на памперсы, а для кого-то 
вполне серьезная сумма. Если в 
семье глава работает, то эти деньги 
будут служить подспорьем.

Рождение ребенка для каждой се
мьи - осознанный шаг. Его появления 
ждут. И в данном случае материаль
ная сторона играет существенную, но, 
как мне кажется, не главную роль. И 
поэтому, решаясь на такой шаг, семья 
должна быть готова и к расходам. Не 
ждать, что ей дадут деньги. Хотя го
сударство заявило, что помогать, и до
статочно существенно, оно будет всем 
мамам. Но оно не должно покрывать, 

как я думаю, полностью все затраты 
на содержание ребенка.

- Вы говорили о программе са
мообеспечения семей. Буквально 
несколько фраз, что это такое.
- В нашей области около трех 

тысяч семей получили различную ма
териальную поддержку: некоторым 
до 60 тысяч рублей дали на то, что
бы они могли развить личное под
собное хозяйство, пройти лечение от 
алкогольной зависимости, а также 
профобучение. Такого еще не было. 
Мы изучали каждое заявление и по
могали. Причем эта помощь на без
возмездной основе. Кроме того, та
ким семьям оказывается поддержка 
при получении кредита. И, знаете, 
первые результаты есть хотя бы в 
том, что люди по-другому стали смот
реть на жизнь. Они начали рабо
тать на себя, на свою семью, и не 
ждут, когда им выдадут пособие.

- Эксперимент рискованный.
- Не без этого. Но мы уверены, 

результаты будут. Пока только люди 
обзаводятся, развиваются, строятся.

- И время пройдет - у них по
явятся дети?
- Это был бы идеальный вариант. 

Во всяком случае, мы их не бросаем. 
Агропромышленный комплекс разви
вает свои предприятия, чтобы тот же 
частник смог свою продукцию без про
блем сдавать государству. Это боль
шая история. Возвращаясь к вашему 
вопросу о том, полторы тысячи - мно
го это или мало, я все же считаю, мы 
должны помочь людям зарабатывать 
своим трудом хорошие деньги.

И в тех случаях, где самому че
ловеку по не зависящим от него при
чинам не справиться с решением про
блем, правительством Тюменской об
ласти утверждена и реализуется об
ластная целевая программа "Основ
ные направления развития отрасли. 
Социальная политика на 2006-2008 
годы", в рамках которой осуществ
ляются мероприятия по повышению 
уровня доходов малоимущих семей, с 
тем, чтобы они со временем мргли 
сами себя обеспечивать. Основная 
цель наших усилий - с учетом средств 
социальной поддержки из областно
го бюджета, используя внутренний 
потенциал семьи, помочь ей повы
сить свой уровень и качество жизни. 
Говоря простыми словами, семье дают 
небольшой стартовый капитал, а она 
обязуется использовать его по назна
чению (на развитие личного подсоб
ного хозяйства, профессиональное 
обучение и т.д. - Прим, авт)., что в 
дальнейшем поможет ей получать до
полнительные доходы. Эта програм
ма является межведомственной. В ней 
участвуют департаменты социально
го развития, образования и науки, 
здравоохранения, органы агропрома 
и местного самоуправления. Я могу 
сказать, что уже около трех тысяч 
семей получили помощь и работают, 
чтобы вложенные деньги в дальней
шем помогли поднять им свой уро
вень жизни.

По свежим следам, как только 
выступление нашего уважаемого Пре
зидента с ежегодным Посланием к 
Федеральному собранию стало доступ
но до широких масс, мы принялись 
эти массы расспрашивать на тему люб
ви и детей. Так в поле зрения наших 
корреспондентов попали студенты са
мых элитных институтов ТюмГУ и 
старшеклассники самой элитной гим
назии Тюменской области. Своим рес
пондентам мы задали всего два воп
роса: "Сколько вы хотели бы иметь 
детей?" и "Смогут ли предложения 
нашего Президента по улучшению де
мографической ситуации в стране выз
вать в России рост рождаемости?"

Сразу оговоримся, это был оп
рос, а не исследование. Мы не пре
тендуем на объективность оценок и 
своих выводов. Но все же кое-какие 
мысли вслух по поводу настроения

"Фактически государство покупает у мам их детей"
передовой части тюменской молоде
жи мы позволим себе высказать.

Так вот, первое, мы тщательно 
посчитали и докладываем: среди сту
дентов вузов достаточно много оп
тимистов. Но их недостаточно для 
того, чтобы решить актуальную про
блему воспроизводства нации. Так 
из 173 опрошенных студентов од
ного из вузов только три девушки 
заявили, что они совсем не хотят 
иметь детей. Зато девять студенток 
готовы родить троих. Что касается 
парней, то они во всех опросах - 
среди студентов и гимназистов - хо
тят иметь больше детей, чем их оча
ровательные ровесницы. Так, к при
меру, троих детей готовы позволить 
себе 9 девушек и 13 юношей, четве

рых хотят только юноши, равно как 
и отцами-героями пятерых детей хо
тели бы стать двое парней. Та же 
статистика и там, где речь шла о 
двух детях, только 30 девушек и 38 
юношей (!) согласны на двоих. А 
вот один ребенок в семье устроит 
46 девушек и всего 26 юношей.

Теперь что касается Послания 
Президента страны, то большинство 
опрошенных оценили этот документ 
положительно. И практически все вос
хитились суммой в 250 тысяч рублей, 
которая должна стать материнским 
капиталом.

Мы проводили сей опрос аноним
но, так что цитируем ответы на вто
рой вопрос без указания имен.

"Порадовало то, что можно не 
беспокоиться за будущее детей.

Порадовало, что Президент ре
шил взяться за решение демографи
ческих проблем и при этом еще и 
выделяет деньги. Хорошая мотива
ция с его стороны".

' Мне кажется, что эти меры могут 
помочь улучшению демографической 
ситуации. Хотя много примеров, когда 
реформы остаются только на словах".

"Я считаю, что материальные 
выплаты за рождение ребенка - это 
безнравственно! Фактически государ
ство покупает у мам их детей. Можно 
иначе улучшить социальное положе
ние семей, имеющих двоих и более 
детей. К примеру, увеличив число 
бюджетных мест в вузах, оказывая 

бесплатную, но эффективную меди
цинскую помощь".

"Я считаю, что это неэффектив
но, потому что большинство начнет 
рожать детей из-за денег, а получив 
эти деньги, они не будут заботиться 
о детях".

"Необходимо повышать разме
ры выплат, которые будут делаться 
ежемесячно после рождения ребен
ка".

"Да здаравствует Путин! 
В.В.Путин проводит правильную 
Внутреннюю политику. Я отношусь 
к Владимиру Владимировичу очень 
положительно и верю в его рефор
мы. Я считаю, что эти нововведения 
полностью оправдают наши надеж
ды и помогут подняться России, как 
в экономическом, так и в полити
ческом. В результате получится ре
зультат!!!"
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СЕРГЕЙ РЕУТ

В одной из наших предыдущих 
статей мы уже писали о бурном ро
сте рынка потребительского креди
тования в России. Если в начале 
2003 года общая сумма кредитов, 
выданных населению, составляла 
141,2 млрд, рублей, то на 1 марта 
2006 года она выросла до 1214,8 
млрд, рублей. Другими словами, за 
последние три года объем ссуд фи
зическим лицам вырос в 8,5 раза.

С 2002 года объем кредитов 
физлицам в среднем растет на 92% 
в год. В итоге их вес в портфеле 
банков к концу прошлого года дос
тиг 19%. По отношению объема 
потребительских кредитов к распо
лагаемым доходам населения Россия 
вышла на уровень Восточной Евро
пы, а к 2010 году может вплотную 
приблизиться к зоне евро, увеличив 
этот коэффициент с нынешних 9 до 
18%.

Еще выше потенциал у жилищ
ного кредитования: за 2005 год его 
объем увеличился на 140%, а к 
2010 году, по оценке ИК "Трой
ка-Диалог", возрастет в десять раз. 
Хотя даже при таких темпах роста 

''До европейских показателей будет 
далеко: в странах Центральной и 
Восточной Европы отношение 
объема жилищных кредитов к до
ходам населения уже сейчас варь
ируется в пределах 10-20%, а в 
России даже к 2010 году вряд ли 

г о/превысит о /о.
За последние три года 39% рос

сиян успели одолжить денег у бан
ков. По данным Российского Цент
робанка, общее количество разме
щенных банками средств выросло за 
три года на 14% и составляет сей
час 65,8% от всех активов банков. 
В структуре кредитного портфеля 
отечественных банкиров доля рознич
ных займов достигает 17%, при этом 
около 25% всех доходов от креди
тования приходится на операции с 
населением. Другими словами, из 
всех банковских показателей быст
рее всего растет число кредитов, 
выданных физическим лицам.

Подобный рост во многом не
удивителен: доходы населения посто
янно растут, соответственно с ними 
увеличиваются и запросы граждан. 
Однако наравне с этим увеличива
ется и объем невозвращенных кре
дитов.

За любую кредитную экспансию 
банкам приходится платить, напри-

О наших долгах и бюро 
кредитных историй

мер, неизбежным ухудшением кре
дитного портфеля. В 2003-2005 гг. 
доля просроченных кредитов стаби
лизировалась на уровне 1,5%, но в 
сегменте кредитования населения она 
постепенно оастет - с 1,1% в 2003 
году до 1,9% в 2005 году.

По данным специального иссле
дования, проведенного Нацио
нальным фондом содействия финан
совой грамотности при поддержке 
Финансовой академии при Прави
тельстве в среднем от 10 до 15 про
центов кредитов, взятых россияна
ми в банках, не возвращаются. По 
экспресс-кредитам доля просрочен
ной задолженности некоторых бан
ков достигает 20-25%.

Существует мнение, что для раз
вивающихся рынков (в частности, для 
азиатских стран) характерен высо
кий уровень невозвращенных креди
тов. Так, в 90-х годах средний уро
вень невозвращенных кредитов в 
Сингапуре составлял 4-5%, на Фи
липпинах - около 10%, в Малайзии 
- более 15%. Всего от 15 до 20% 
выданных кредитов в так называе
мых развивающихся странах являют
ся проблемными.

Виной тому и неразвитая инфра
структура кредитного процесса, и 
недобросовестная психология части 
населения, и отставание процесса 
роста доходов граждан от объемов 
выдаваемых кредитов, и экономичес
кая неграмотность граждан в вопро
се взаимодействия с банками. Но, к 
сожалению, ни то, ни другое, ни 
третье не облегчают положение бан
киров.

При этом официальный показа
тель российских "плохих" кредитов 
в настоящее время равняется 2,1% 
от кредитного портфеля банков.

Три года назад общая сумма 
просроченной задолженности состав
ляла 1,9 миллиарда, а сейчас уже 27,3 
миллиарда рублей. В это время доли 
остальных показателей уменьшают
ся, хотя сами суммы растут.

В 1-м квартале 2006 года при
рост просроченной задолженности по 

всем видам кредитов заметно опере
жал увеличение объемов выданных 
кредитов. При этом в секторе по
требительского кредитования она 
достигла 2,5%; если же соотнести 
ее с объемом кредитов, выданных 
год назад (ведь просроченная задол
женность возникает не сразу), бу
дет уже 4,5%, без учета Сбербанка 
эти показатели составляют 3,8% и 
7,5% соответственно.

Более того, в борьбе за клиентов 
банки уделяют меньше времени оцен
ке заемщиков и кредитуют все ме
нее обеспеченных людей. Из-за этого 
через 2-3 года банковская система 
может столкнуться с кризисом, выз
ванным низким качеством кредитов 
населению.

По мнению банкиров, рост бан
ковских рисков является следствием 
роста всей банковской системы: чем 
больше выдается кредитов, тем бы
стрее растет число проблемных кре
дитов, которые копятся на балансах 
банков. Если же темпы роста про
сроченной задолженности по выдан
ным кредитам сохранятся, то эта 
опасность грозит стать реальной про
блемой финансовой системы страны.

Особую озабоченность экспертов 
Организации экономического разви
тия и сотрудничества вызывает тот 
факт, что инструменты для провер
ки кредитоспособности заемщиков у 
российских банков развиты плохо и 
поэтому банковский сектор может 
накопить много "плохих" (безнадеж
ных) долгов.

Чтобы предупредить и ослабить 
будущие кризисы (которые, как по
казывает финансовая история, неиз
бежны на формирующихся рынках 
подобных российскому, возникая раз 
в 5-7 лет) экономисты предлагают 
ряд рецептов.

Одним из путей предотвращения 
системного банковского кризиса яв
ляется создание в России системы 
бюро кредитных историй: специали
зированной организации (организа
ций), собирающей информацию о 
заемщиках - физических лицах, ко
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торой могли бы пользоваться банки 
при выдаче ссуд. При этом, главная 
идея работы кредитного бюро - пре
доставлять кредитным организациям 
сведения о гражданах, которые взя
ли кредит и не вернули его или пре
доставляли о себе недостоверные 
данные.

Существенно упростить банкам 
процесс кредитования - дать инфор
мацию о том, где, когда, на какие 
нужды, на какие сроки брал заем
щик деньги, как расплачивался, не 
занимал ли деньги одновременно в 
разных банках, по идее должен был 
институт кредитных бюро. И вроде 
бы банки должны быть заинтересо
ваны в этом сами. Однако главная 
проблема в том, что сведения о за
емщиках бюро могут получить толь
ко в банках. А они этой информаци
ей делиться не хотят. Не только по
тому, что боятся потерять клиенту
ру, но и потому, что не хотят при
знаваться в своих ошибках, фикси
руя факты невозвратов.

Подобная информация значитель
но бы снизила долю невозвратных 
кредитов, способствовала активиза
ции кредитования российских граж
дан, и, возможно, даже снижению 
ставок по потребительским кредитам.

Растущая доля "плохих" креди
тов, по мнению замначальника уп
равления регулирования деятельно
сти участников финансового рынка 
ФСФР А.Волкова, напрямую свя
зана с деятельностью бюро кредит
ных историй. В настоящее время в 
госреестре бюро кредитных историй 
числится 14 организаций. "Это мно
го", - убежден А.Волков, ведь по 
его мнению, "эффективность каж
дого бюро в отдельности - величи
на, прямо пропорциональная их ко
личеству".

Существует и противоположное 
мнение: четырнадцать бюро - это 
столько, сколько диктуют потребно
сти нарождающегося рынка. Дело в 
том, что закон позволяет создавать 
региональные и межрегиональные 
институты кредитных историй, что 

сейчас и происходит, а в дальней
шем же рынок определит, сколько 
бюро необходимо для удовлетворе
ния потребностей банков в инфор
мации о заемщиках.

В заключение хочется отметить, 
что мировая банковская система ак
тивно избавляется от просроченных 
кредитов. Исключение составляет 
Китай, где их объем превысил 900 
млрд, долларов. Чистить балансы 
банкам помогает рынок плохих кре
дитов, который Ernst & Young оце
нила в 4 трлн, долларов.

Согласно "Глобальному докладу 
о просроченных кредитах", опубли
кованному Ernst & Young, большин
ство из 20 проанализированных стран 
сократили объем старых просрочен
ных кредитов, выданных до азиатс
кого финансового кризиса 1997 года. 
Остается в прошлом и наследие кри
зисов конца 1990-х - начала 
2000-х гг.: в Таиланде доля просроч
ки в общем объеме кредитного порт
феля сократилась с 47,7% в мае 1999 
года до 9,9% в сентябре 2005 года.

Исключением Ernst & Young 
называет Китай. Если в 2002 году 
компания оценивала просрочку в 480 
млрд, долларов, то сейчас - в 911 
млрд, долларов; это больше, чем ва
лютные резервы Китая, составляю
щие 875 млрд, долларов.

» Огромный объем просроченных 
кредитов представляет угрозу для 
банковского сектора страны, тем 
более что бум на рынке недвижил^^ 
сти наверняка приведет к появлению 
новых плохих кредитов. Вместе с тем 
Китай активизирует торговлю про
сроченными кредитами.

Примером успешного избавления 
от просрочки может служить Корея, 
где ее доля сократилась с 8% в 2000 
году до 1,6% в июне 2005 года. В 
1997-2002 гг. государственная 
Korean Asset Management Corporation 
выкупила у банков за 38,1 млрд, 
долларов коммерческих кредитов сто
имостью 106,4 млрд, долларов, а 
затем продала их инвесторам, в ос
новном иностранным банкам и фон
дам, за 73,1 млрд, долларов.

В это время, крупнейшим рын
ком по торговле просроченными кре
дитами Ernst & Young называет 
Германию: с конца 2003 года, там 
было проведено 32 сделки с такими 
долгами на 300 млрд, долларов по 
номиналу. В Германии такие креди^ 
ты можно купить за 45-70% от 
минала, в Японии - за 30-40%, в 
Индии - за 10-40%, в Корее - за 
8-65%.

СОБЫТИЯ И ЛЮДИ

Интеллектуальный пир вокруг Тюмени
ГАЛИНА ЕФИМОВА, фото автора

В середине мая в Институте гуманитар
ных исследований Тюменского государствен
ного университета состоялась Первая Межву
зовская научно-практическая конференция мо
лодых ученых-гуманитариев "Социокультурное 
пространство сибирского города: история и 
современность .

На открытии конференции с приветствен
ным словом к участникам, обратились дирек
тор ИГИ Александр Матвеев, проректор 
ТюмГУ по научной и инновационной работе 
Александр Шалабодов, а также профессора и 

преподаватели Тюменского государственного 
нефтегазового и архитектурно-строительного 
университетов.

С пленарными докладами выступили: ди
ректор ИГИ Александр Матвеев, профессор 
Института проблем освоения Севера Михаил 
Ганопольский и старший научный сотрудник 
Института проблем освоения Севера Игорь 
Бобров.

Кроме непосредственного рассмотрения 
заявленной темы конференции, организатора
ми была запланирована и другая, не менее 
важная цель: введение молодых ученых в на
учное сообщество, помощь и поддержка в но
вом для них начинании. Статьи, опубликован

ные в сборнике материалов конферен
ции, для многих участников стали пер
выми. Первым шагом в науке.

"На конференции молодые ученые 
не просто выступают с докладами, а 
обмениваются мнением с научным со
обществом. Это прекрасная возмож
ность для студентов и аспирантов при
обрести опыт публичных выступлений, 
апробировать наработанный материал на 
практике, оценить научную среду и выс
лушать объективную критику, чтобы 
понять - идти ли им этой дорогой даль
ше", - отметил Александр Шалабодов.

На конференции затрагивались раз
личные аспекты социокультурного про

странства сибирского города. Рассматривались 
стратегии развития общества и государства, 
формирование отношения к социокультурному 
пространству, а также эффективное и конст
руктивное его развитие.

После пленарного заседания, участники 
продолжили работу по секциям: исторические 

аспекты развития городской инфраструктуры; 
социокультурные проблемы города, молодежь 
и город; Тюмень как перекресток этнических 
и религиозных культур; лингвокультурные осо
бенности тюменцев.

Планируется, что в ближайшем будущем 
подобный "интеллектуальный пир" (как удач
но охарактеризовал конференцию один из уча
стников) станет областным, а возможно, вый
дет и на всероссийский уровень.

Юннаты

будущие биологи
13 мая на биологический факультет выса

дился десант юных натуралистов из всех угол
ков Тюменской области, чтобы принять учас
тие в IV областной экологической олимпиаде 
"Юный исследователь природы", проводимой 
совместно бывшей станцией юннатов и биоло
гическим факультетом.

Участникам олимпиады необходимо было 
состязаться в таких необычных практичес
ких этапах, как геоботаника, почвоведение, 
водная экология, зоология, топография и кар
тография.

Лучшие из лучших поедут в Москву - на 
Всероссийскую олимпиаду юннатов.
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ОТ РЕДАКТОРА
Кто такой студент? Любознательный, энергич

ный, находчивый и упорный молодой человек. Так 
было всегда и будет, наверняка, еще долго. Поче
му наверняка? Потому что стали появляться ребя
та, которые не интересуются ничем, что связано с 
жизнью института. Они не борются за оценки, не 
стараются получить не одну пятерку, четверку за 
пару, а две или три. Не живут на занятиях бурной 
жизнью начинающего исследователя, а просто по
сещают их. Печально... У нас есть Центр студен
ческих инициатив, на каждой кафедре Института 
проводятся заседания научных кружков, работает 
радио "Фемида", организуются выставки фотогра
фий и картин студентов, выпускается своя газе
та... Где шквал заявок, буря негодования по пово
ду того, что количество рефератов на конкурсе 
ограничено, а так хотелось написать свой и поде
литься мыслями с окружающими? Гладь морская. 
Но ведь даже в Тихом океане бывают штормы. 
Просыпайтесь, друзья, не потому, что весна (гор
моны, само собой). Пробуждайтесь и рождайте 
светлые идеи, открывайте любую дверь и излагай
те. При этом помните, вы свои на кафедрах, в 
аудиториях, в приемных - все это на пять лет 
ваше. Студенческие годы становятся самыми па
мятными и ценными. Действительно они будут та
кими только благодаря вашим усилиям.

Игорь Лопарев

Коротко о главном

"Выпускник ИГиПа!" - 
звучит гордо

Директор Института государства и права, профессор Геннадий Чебо
тарев вернулся из Казахстана. В Казахско-Американском свободном уни
верситете был заключен договор о сотрудничестве между нашими вуза
ми. Напомним, что на прошедшей международной конференции в Инсти
туте государства и права ТюмГУ, в канун 20-летия Института, уже присут
ствовали гости из Казахстана. Подписанный сейчас договор лишь установил 
правовую основу развивающимся дружественным отношениям тюменских 
и казахских правоведов.

Друзья, прошагала семимильными шагами по ТюмГУ "Студенческая 
весна-2006". Наши - молодцы, получив Гран-при, не расслабились и 
подготовились к областной "Весне". А деньки выдались сложные, с 
множеством разбросанных по дням номеров, огромным количеством 
участников, нервным напряжением, ночными репетициями и сонными 
лицами. Обо всем подробнее читайте...

В ИГиПе состоялся день открытых дверей. Абитуриенты города 
неуверенными шагами заходили в стены alma mater и, сжимая в руке 
выданные тут же буклеты, дружными рядами двигались по институту. 
Программа знакомства включала не только описание специальностей 
и преимуществ учебы в институте, а также концертные номера, 
которых было немного, но уж очень они почти студентам понрави
лись Что ж. время идет, в сентябре будут новые лица, которые 
принесут с собой новые идеи. Идеи, которые мы вместе будем вопло
щать в жизнь...

В середине апреля в стенах ИГиПа состоялась первая встреча сту
дентов на факультете предпринимательства. ТюмГУ совместно с биржей 
труда организовали такой факультет с целью помощи студентам при 
создании собственного бизнеса. А это включает в себя теоретические 
навыки, практический опыт, финансовую поддержку. Обучение проходит 
не только в стенах ИГиПа, в процесс вовлечены студенты всего вуза. По 
итогам обучения 27-28 апреля в "Ребячьей республике" прошла деловая 
игра по созданию собственных проектов, которые к декабрю должны 
быть основательно проработаны и отданы компетентному жюри А четы
ре лучших получат и согласие на финансирование их идей. Что ж, 
дерзайте!

В Зале заседаний диссертационного совета ИГиПа прошел кинолекто
рий. посвященный Дню космонавтики. Этот знаменательный день приня
то отмечать с 1961 года. Тогда произошло величайшее событие мирового 
масштаба - человек полетел в космос.

В Институте состоялось общее 
собрание Тюменской региональ
ной общественной организации 
выпускников ИГиПа ТюмГУ, на ко
тором подводились итоги и опре
делялись установки на будущее.

В зале присутствовали члены 
организации, а также студенты.

Собрание открыл Н.М.Добры
нин. Он поприветствовал всех со
бравшихся и огласил повестку 
дня: доклад исполнительного ди
ректора организации В.В.Ивоч- 
кина, выступления членов орга
низации, приглашенных гостей, 
ревизионный отчет казначея, 
внесение поправок в устав орга
низации и т. д.

Выступление исполнительного 
директора Валерия Ивочкина 
было построено следующим об
разом: анализ проделанной ра
боты и перспективы на будущее. 
По проделанной работе хочется 
отметить, что сделано достаточ
но много: проведена международ
ная конференция, практически ус
тановлено общее количество вы
пускников ИГиПа, по каждому из 
которых посылался специальный 
запрос в ту или иную организа

цию. Оказывается, в Областной 
думе работает 27 выпускников 
ИГиПа, в Правительстве Тюменс
кой области - 135, в Государ
ственной думе ЯНАО - 2, в адми
нистрации ЯНАО - 119. Проведе
но установление региональных 
связей. По всей России на базе 
юридических вузов подобных 
организаций только 7!

Также было сказано о выходе 
книги об ИГиПе, посвященной 20- 
летию юридического факультета, 
изданию нового журнала "Граж
данин и закон". Планы на буду
щее велики, но необходимо се
рьёзно и много работать.

Далее выступал заместитель 
директора института Дмитрий 
Авдеев со словами о том, что 
организация очень помогает вы
пускникам. Затем В.В.Комиссаров 
поблагодарил организацию за 
проделанную работу по созданию 
журнала "Гражданин и закон". 
Геннадий Чеботарев, заслужен
ный юрист РФ, профессор, ди
ректор Института, говорил о гря
дущем конкурсе профессиональ
ных юристов "Юрист-професси
онал - 2006".

Затем следовал ревизионный 
отчет, в котором отразилась вся 
финансовая деятельность органи
зации.

Валерий Ивочкин предложил 
внести поправки в устав орга
низации. Поправки касались 
сроков собрания и выборов каз
начея. Предлагалось назначить 
собрание раз в 4 года, не считая 
внеочередных. Но в результате 
прений остановились на сроке 
раз в 2 года. Что касается казна
чея, то, если раньше его назна
чали, было предложено его вы
бирать!

Собрание завершилось... От 
себя хочется добавить, что прият
но находиться среди людей, кото
рых с гордостью называешь вы
пускник. Приятно потому, что, даже 
после окончания вуза, связь с род
ным институтом и людьми, кото
рые нас учили, не обрывается! И 
поэтому не хочется ударить в грязь 
лицом. Думаешь о том, чтобы и 
тебя через годы называли - вы
пускник Института государства и 
права ТюмГУ!

Маша Мясникова
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Снова вместе: наука и практика

Недавно в Институте государ
ства и права состоялась II Все
российская студенческая научная 
конференция "Юридическая на
ука и практика". В нашу редак
цию попал отчет одной из участ
ниц конференции. Представляем 
его на ваш суд:

8.35
х Пришла в ИГИП, поднялась на 
5-й этаж, где приятные девушки 
из службы этикета во главе с 
Юлией Конденко зарегистриро
вали меня. Вручили симпатичную 
именную папочку с наклейкой 
СНО, подарками от ООО "Полное 
право" и нашего университета 
(совсем забыла сказать, что имен
но Студенческое научное обще
ство организовывало эту конфе
ренцию).

10.00
Началось пленарное заседание 

и, как следствие, официальное 
открытие конференции. На нем 
присутствовал и Геннадий Нико
лаевич Чеботарев, директор ин
ститута, поздравивший всех уча
стников и поблагодаривший орга
низаторов конференции. Затем 
прозвучали интересные доклады 
Олега Юрьевича Винниченко, рас
сказавшего об особенностях рос
сийской государственности, 
Дмитрия Александровича Кирил
лова (от него мы узнали о совре

менных проблемах уголовного 
права). Также выступил член ко
ординационного совета СНО, Ан
дрей Гилев, который поведал о 
значении русского языка в про
цессе нормотворчества. Заседа
ние вели председатель СНО - 
Илья Чернышев и куратор СНО - 
Дмитрий Александрович Авдеев.

11.16
В столовой ИГИПа прошла 

кофе-пауза для иногородних сту
дентов, которых, сказать к слову, 
было в этом году очень много, 
чему я несказанно рада, так как 
очень интересно знать, чем инте
ресуются студенты из других юри
дических вузов и какие предметы 
они там изучают. Гости приехали 
из Нижневартовского экономико
правового института, Уральской 
государственной юридической

ВИИНМИЙЕЙ 

академии, Уральского института 
коммерции и права и многих дру
гих замечательных вузов России.

11.34
Секции начали свою работу, и 

мне нужно спешить на первую из 
трех, в которых я участвую. Это 
секция истории государства и 
права зарубежных стран, на ко
торой обсуждалось много инт 
ресных и зачастую глобальнк 
тем. Например: "Отраженр 
смертной казни в правовых си> 
темах ряда зарубежных стра! 
(докладчик Косицына). С докл. 
дом, затрагивающим политик! 
правовые аспекты образован! 
ФРГ и ГДР, выступила Руфи! 
Шаймарданова. Интересными п< 
казались выступления Г.Грин! 
вецкого и М.Артемьева об им 
щественных и брачных отноил 

ЮРИДИЧЕСКА
НАУКА

ниях в Наполеоновском кодексе 
1804 г., С. Петренко из Нижне
вартовского экономико-правово
го института об историческом зна
чении Нюрнбергского процесса в 
современном цивилизационном 
развитии. Но, как говорится, вре
мя не ждет и надо идти дальше.

12.07
Секция истории отечественно

го государства и права. Там пер
вые студенты уже начали докла
дывать о своих исследованиях. 
Здесь обсуждались темы, охва
тывающие разные эпохи разви
тия российского права, существо
вавшие проблемы. Например, 
"проблема взяточничества в за
конодательстве Петра I" (Е. Пу- 
пова), "Полицейское право Рос

сии" (Ю. Новожилова), "Станов
ление советской бюрократии в 
1919-1941 годах" (Е. Винничен
ко), "Первый генерал-прокурор 
Российской империи П.И.Ягужин- 
ский" (Н. Кривых), "Эволюция се
мейно-брачных отношений в до
революционной России" (Е. Лож- 
никова) и многие другие. Очень

хочется остаться и послушать ос
тальных участников, но снова нуж
но идти.

12.43
Наконец-то, последняя секция 

- "Теория государства и права". 
Круг тем, охваченный студента
ми, на ней был, наверное, самым 
обширным.

Выступающих студентов оце
нивали по следующим критери
ям: научная новизна работы, уме
ние вести научную полемику и ис- 
точниковая база исследования.

13.35
В этом году впервые была вве

дена секция " Проблемы филосо
фии", которая, судя по списку уча
стников, вызвала достаточно боль

шой интерес среди студентов, 
предлагавших свои размышления 
по вопросам, над которыми чело
вечество задумывалось ёще с не
запамятных времен. Надеемся, что 
и в рамках следующих студенчес
ких конференций такая секция ос
танется. Искренне желаем ребя
там принимать в ней активное уча

стие и находить ответы на инте
ресующие их вопросы.

16.40
Свою работу начало жюри. 

Подведение итогов конференции 
и работы секций! Их было дей
ствительно много. Как мы видим, 
круг проблем, которыми интере
суются студенты, довольно обши
рен и, надеемся, на будущий год 
он еще возрастет.

17.00
Жюри наконец-то подвело ито

ги и в 506-й аудитории произош
ло награждение победителей и 
официальное закрытие конферен
ции. Получив заветные дипломы 
и призы, участники и победители 
вздохнули с облегчением: их ра
бота проделана не зря и есть сти
мул идти дальше, вверх по лест
нице науки. А те, кто в этом году 
чувствовал себя немного неуве^ 
ренно, попал в цейтнот при nod^P 
готовке - не отчаивайтесь. Учас
тие в этой конференции уже мно
го значит, у вас все получится!

18.00
Конференция закрыта до буду

щего года, участники разошлись 
по домам, а для иногородних сту
дентов предусмотрены еще вкус
ный ужин в столовой и экскурсия 
по Тюмени. В завершение хочет
ся сказать, что этого всего не 
было бы, если бы не студенты во 
главе со своим предводителем и 
бессменным куратором СНО Дмит
рием Авдеевым, это Екатерина Са
битова, Анна Перевертайлова, 
Максим Рошка, Антон Пермяков, 
Андрей Гилёв, Наталья Кривых, 
Елена Бойко, Илья Чернышев... 
Список можно продолжить.

Юля Новожилова

ИГиП ТюмГу

Наши победы. Май мы встретили с гордостью...

°СуддРс

В Екатеринбурге прошла олимпиада сту
дентов высших учебных заведений Уральс
кого Федерального округа.

В олимпиаде приняли участие студенты 
из Уральской академии государственной 
службы (Екатеринбург), Уральского инсти
тута экономики, управления и права (Ека
теринбург), Уральской государственной юри
дической академии (Екатеринбург), Тюмен
ского государственного университета, Тю
менского государственного института 
мировой экономики, управления и права, 
Магнитогорского государственного техничес
кого университета, Курганского универси
тета.

В первый день олимпиады студенты вы
полняли два письменных задания, на это 
было отведено шесть часов. На другой день

хозяева и гости выступали с докладами. 
При подготовке к устному выступлению сту
денты могли воспользоваться справочно
правовыми системами.

В олимпиаде участвовали студенты Ин
ститута государства и права - Ю. Семухи- 
на, гр. 26302, номинация - "административ
ное право”, С. Исрафилова, гр. 26103, но
минация "гражданское право и процесс", 
Н. Мазуркевич, гр. 26301, номинация "кон
ституционное и муниципальное право", Т. 
Ярота, гр. 26225, номинация "налоговое пра
во".

Победителями стали:
1 место - номинация "Уголовное право 

России", "Уголовный процесс России" - 
Н. Ломаева, гр. 26301

3 место - номинация "Конституционное и 
муниципальное право” - Н. Мазуркевич - 
26301.

3 место - номинация "Налоговое право" 
- Т. Ярота, 26225.

В командном зачете места распредели
лись следующим образом:

1 место - Уральская государственная юри
дическая академия

2 место - Институт государства и права 
ТюмГУ

3 место - Тюменский государственный 
институт мировой экономики, управления и 
права.

Служба информации "JURATI"
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А было не так давно. Ежегодные 
соревнования творческих студен
тов и студентов-творцов. Весна уда
лась и погодой, и насыщенностью, 
а наши корреспонденты следили 
за ходом событий и теперь впечат
лениями от этих событий делятся с 
тобой, читатель. А тебе остается 
только прочесть. Начинай!

День первый...
Рок-весна 2006: "полный 

"SHOUT".
Если не всякий студент ТюмГУ с 

приходом весны оживляется, начи
нает выстреливать идеями и горит 
желанием их реализовать, то о том, 
что является причиной всей этой 
массовой истерии, знает абсолют
но каждый. Речь идет о фестивале- 
конкурсе "Студенческая весна", в 
котором студенты имеют возмож- 

ность удовлетворить творческие 
амбиции и продемонстрировать 
свои таланты.

На сей раз "Студвесна 2006" 
стартовала в ДК "Строитель": там 
состоялся концерт рок-групп Тюм
ГУ. За различные факультеты уни
верситета выступали 8 коллекти
вов: рок-группа "Грань" (биологи
ческий факультет), "Шестая басти
онная" (истфак), "OFF Limits" (МИ- 
ФУБ) и др. Институт государства и 
права представляла рок-группа 
"Shout<oh>". Её выступление не ос
талось незамеченным на гала-кон
церте. Нашим рокерам был вручен 
диплом I степени и памятный ку
бок. Но это случилось потом, а сна
чала прошел рок-концерт, от кото-
рого два часа сотрясался ДК "Стро
итель", где, как и полагается, было 
много людей, дыма, лазеров и ги
тар. Напрочь лишенные комплек
сов люди панк-рокерского вида ста

вши вплотную к сцене и держались 
колонки, их длинные волосы раз

вевались, а головы активно кивали 
в такт. Те, кому были известны сло
ва песен, пели и ревели не хуже 
самих исполнителей. Одним сло
вом, аудитория была что надо.

Выступление группы "Shout<oh>" 
было последним. После двух спе
тых группой песен Никита Кожевни
ков, будучи, вероятно, мальчиком 
не самого робкого десятка, забот
ливо уложив гитару в футляр, топо
риком нырнул со сцены в жажду
щие руки очевидцев.

Вообще, группа "Shout<oh>" - 
это четыре человека: Владимир 
Scooba Стригунов (вокал, гитара), 
Никита Luf Кожевников (бэк-вокал, 
гитара), Андрей Andrew Сычевский 
(барабаны), Константин Yago За- 
левский (бас-гитара). В этом со
ставе группа существует с октября 
2005 года, их первым опытом со
вместной работы было выступле
ние на отборочном туре Дебюта 
первокурсника. Однако до образо
вания "Shout<oh>" почти все учас-

"Студенческая
Как это

тники играли в других рок-коллек- 
тивах. Андрей более опытный му
зыкант: раньше он являлся бас-ги- 
таристом группы "25-й кадр", му
зыкой занимается уже в течение 
десяти лет; Никита до "Shout<oh>" 
два года существовал в группе 
"Collapse", которая в декабре 2005 
года принимала участие в конкурсе

"Музыкальная нота" и получила спе
циальный приз; Владимир два года 
играл в составе группы "Teliot", 6 
лет учился в музыкальной школе 
по классу фортепиано и 5 лет обу
чался игре на гитаре. На данный 
момент Володя является абитури
ентом ТюмГУ и собирается посту
пать на факультет романо-герман
ской филологии, Костя - студент 
нефтегазового техникума, Никита 
и Андрей учатся на 1-м и 4-м кур
сах юридического факультета... 
Процессы образования и творче
ства, судя по всему, совместимы: 
музыка не переходит в разряд вто
ростепенных увлечений без пре
тензий на профессионализм. Из 
слов ребят становится ясно, что 

рок-группа - это и хобби, и труд, и 
способ реализации творческих ам
биций, и, вообще, образ жизни и 
мышления, а песни - результат вы
хода чувств и ощущений, попытка 
показать другим, что у тебя внутри. 
Что касается чужого творчества, то 
среди предпочтений Кости, Вовы, 
Андрея и Никиты оказались 
"Nirvana", "Led Zeppelin", 
"Bloodhound Gang", "Red Hot Chili 
Peppers" и др. К собственным же 
песням музыку ребята сочиняют 
вместе, тексты - Никита и Вова. В 
ответ на мою душераздирающую 
идею взять в группу девушку отре
агировали скептически ("с девуш
ками вообще трудно!"), хотя при
знали, что в некоторых случаях жен
ский вокал и рок-музыка бывают 
очень даже совместимыми. И на 
том спасибо.

Для всякого исполнителя важно 
помнить, что любой зритель чув
ствует, когда тот, кто находится на 
сцене, фальшивит. Выступления 
"Shout<oh>" всегда энергетически 
наполнены; искренность, присущая 
всем участникам группы, как в че
ловеческом, так и в музыкальном 
смыслах, будто бы неуловима, но 
считывается нашим бессознатель
ным тотчас. В некоторой степени 
именно ею и объясняются доволь
но бурная реакция зала и привет
ливое повизгивание поклонников, 

которые сопровождают выступле
ния ребят. Возможно, сказанное по
кажется кому-то преувеличением, 
ведь речь идет о рок-группе сту
денческого масштаба, однако от
кровенное выражение собственно
го "я" - это всегда ценно, смело и 
интересно и потому заслуживает 
громких аплодисментов.

День второй...
Один из отборочных туров (впро

чем, как и все остальные) прохо
дил в ДМ "Геолог". Но самый пер
вый тур (после КВНа) состоялся 21 
марта, о нем-то мы и поговорим.

Первым, как и следовало ожи
дать, выступал ИГиП в номинации 
"Бардовская песня", которую про
сто замечательно исполнили А.Чи
бисов и О.Бредихина, которая не
давно стала студенткой универси
тета, но уже делает поразительные 
успехи. Ни пуха ни пера, как гово
рится, и до новых встреч на стра
ницах нашей газеты.

День третий...
Даёшь бесконечную "Студен

ческую весну"!
Служебный вход Дворца моло

дёжи "Геолог". Ужасная толкучка! 
Дядечка за столиком предлагает 
приобрести бахилы всего за не
сколько рублей, но его мини-биз
нес терпит крах: рядом со столом 
стоит огромная коробка, наполнен
ная синенькими пакетиками, на ко
торой большими буквами написано 
"ГРЯЗНЫЕ", и практически все вхо
дящие "отовариваются" именно в 
этой коробке. Отыскав в ней более 
или менее чистую и целую пару 
бахил, наспех нацепив их на ноги 
(долго мучаются молодые люди, 
пытаясь натянуть бахилы на туфли

45 размера) и пройдя пост охраны, 
люди с бейджами двигаются на
встречу творчеству по длинному ко
ридору "Геолога".

Иду по тому же коридору и то и 
дело встречаю знакомые лица: и с 
факультета психологии, и с журна
листики, и из Института истории и 
политических наук, из ИГиПа, из 
МИФУБа, даже... из Нефтегаза (что 
удивительно).

Вот вижу молодых людей в 
средневековых одеждах... Ой, да 
это же парни из родного Институ
та государства и права: вот Егор 
Ганжа, вот Лёша Ярков - в метал
лической сбруе и с мечом в руке, 
вот и Дима Борисов - тоже с ме
чом, а вот и Илья Чернышёв - с 
короной на голове (опять будет иг
рать высочайшую особу, на этот 
раз - короля Артура). Ребята хоть 
и не раз бывали на сцене, но всё 
равно волнуются.

...Сел телефон, и в самый не
подходящий момент! Хорошо хоть 
захватила с собой зарядное уст
ройство! И розеток полно. Пока за
ряжаю телефон, наблюдаю следу
ющую картину: девушки из МИФУБа 
занимаются своим мэйкапом, а вок
руг них столпились м-а-а-а-лень- 
кие девчонки (лет шести) и смот
рят на происходящее заворожен
ными взглядами. По их белым 
юбочкам и чёрным купальникам,

весна - 2006
было...

определяю - девочки из танцеваль
ной студии, расположенной на вто
ром этаже. Девчонки просят на
красить и их. "А вы не малы для 
этого?" - улыбаясь, спрашивает их 
одна из студенток МИФУБа. "Нет, 
мы уже взрослые!" - отвечает са
мая смелая из шестилеток. "Ну лад
но, румянами накрасим", - согла
шаются девушки. Глаза юных 
танцовщиц так и сияют от счастья!

Наконец добралась до зала. Все 
что-то возбуждённо обсуждают - гул 
стоит неимоверный! Но тут гаснет 
свет и шум смолкает.

Открывает концерт студент Ин
ститута государства и права Анд
рей Гилёв, выступающий в номи
нации "Художественное слово" со 
своим юмористическим монологом 
"Быстрее, выше, сильнее!". Да, пуб
лику Андрей зажёг! (Многие выра
жения из его монолога впослед
ствии стали крылатыми - "Полоса
тая су... судья").

Время неумолимо движется впе
рёд... Участник сменяет участника...

"Институт государства и права, 
основная программа - "В тихом ому
те..."!" - объявляет ведущая, и сце
на моментально превращается в 
средневековый замок "Камелот": 
король Артур на троне и достой
нейшие рыцари Круглого стола. 
ИГиП всегда отличался искромёт
ным юмором, и это выступление 
тоже нельзя назвать скучным.

Юмора и смеха сегодня доста
точно! Давно я так не смеялась. 
Одни только "Могучие дрозды" 
(МИФУБ, СТЭМ) чего стоят, а о 
монологе Максима Рошки "И это 
только начало” (ИГиП, художествен
ное слово) и говорить нечего - зал 
долго не мог успокоиться после его 
выступления, а его "Давайте на 
меня ещё весь "Союзмультфильм" 
повесим!" повторяют теперь и стар 
и млад.

Мода сегодня представлена в 
различных своих вариациях: прет- 
а-порте, нетрадиционная мода и 
авангард. Традиционно свою кол
лекцию представляет Ольга Пирож
кова (МИФУБ), ИГиП демонстриру
ет три коллекции (прет-а-порте - 
Джульетта Ахвердян, коллекция 
"Переплетение судеб"; нетрадици
онная мода - Ирина Брагина, кол
лекция "Отражение"; авангард - 
Екатерина Бородкина, коллекция 
"Огненный рай").

И на сладкое...
итоги

ЛАУРЕАТЫ:

* Инструментальный ансамбль 
"Ультра": Снежана, Наринэ, ку
ратор Светлана Гуркова

* Максим Рошка, жанр "Эст
радный монолог"

* Дизайн-студия "Колорит": 
кураторы Ирина Брагина, Ольга 
Савичева, жанр "Театр нетради
ционной моды"

ДИПЛОМАНТЫ 1-й СТЕПЕНИ:
* Академический хор под ру

ководством М. Е. Алёхиной
* Горский танец, жанр "На

родная хореография”
* Дизайн-студия "Колорит", 

экспозиция "Мир, который мы 
создаём..."

* А.В.Кузнецов, декоратив
но-прикладное творчество

* Максим Пазинич, номина
ция "Компьютерная графика"

* Рок-группа "Shut<oh>": Ни
кита Кожевников, Андрей Сычев
ский, Константин Залевский, 
Владимир Стригунов.

* Андрей Чибисов, жанр "Бар
довская песня"

* Алёна Петрова - модельер и 
Мария Лукина, жанр "Pret-a- 
Porte"

ДИПЛОМАНТЫ 2-й СТЕПЕНИ:
* Целостная программа ИГиПа 

"В тихом омуте..."
* Хореографическая студия 

"Всплеск", руководитель Мария 
Копылова

* Ольга Савичева, декоратив
но-прикладное творчество

* Андрей Чибисов, художе
ственное фото

* Ольга Бредихина, жанр "На
родное пение"

* Екатерина Бородкина, жанр 
"Авангард”

СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРИЗ:
* Джульетта Ахвердян, жанр 

"Прет-а-порте"

За артистами подглядывали: 
Кристина Цанкова, Лейля Ос
манова, Юля Новожилова, Яна 
Янина



лисит №3 (К) май 2006

Никто не забыт, 
Ничто не забыто

9 Мая - грандиозный национальный праз
дник, День Победы в Великой Отечествен
ной войне и одновременно День памяти 
павших, почитания пожилых ветеранов. В 
этот знаменательный день вся страна скор
бит в Минуту Молчания по утерянным жиз
ням, воздает почести героям. Торжествен
ное шествие, цветы у памятников, душев
ные слова. Эта акция называлась "Мы по
мним". Эта акция, организованная 
совместными усилиями вузов, ссузов, школ, 
лицеев, департаментом молодежной поли
тики, - очередное подтверждение тому, что 
никто не забыт, ничто не забыто. Мы по
мним свою историю, без неё нет будущего.

Студенты, школьники, лицеисты выст
роились в ровные колонны по разные сто
роны ул. Республики от Первомайской до 
мемориала "Прощание", при этом каждый 
передавал букет или корзинку следующе
му по цепочке, пока все цветы не оказа
лись у памятника погибшим воинам. Орга
низаторы непосредственно от ТюмГУ - Ана
стасия Стрепетилова и Ирина Мальцева. В 
колонне из нашего университета были пред
ставители эколого-географического факуль

тета, исторического, математического, ро
мано-германской филологии и, конечно, 
ИГиПа.

Движение не перекрыли, поэтому прихо
дилось перебегать по светофору. Но это не 
остановило пылающую от возбуждения мо
лодежь. Все были в возбуждении, посколь
ку пришлось выстоять целый час в ожида
нии начала, но ребята, не расстраиваясь, 
бурно обсуждали, как областная акция про
ходила в прошлом году - в честь 60-летия 
Победы: "Тогда было что-то незабываемое:

Просто любить свою родину..."
С неба ничего не падает. Успех приходит 

к талантливым и увлеченным. Эту истину 
вспоминаешь каждый раз, когда встреча
ешься с людьми успешными. Егор Ганжа - 
один из них. Ему всего восемнадцать. Но он 
уже знает вкус интеллектуальных побед. И 
дело даже не в дипломах и подарках - дело 
в общности умных людей, среди которых ты 
чувствуешь себя вполне комфортно. Егор - 
победитель регионального тура Всероссий
ской студенческой олимпиады по социоло
гии и внутривузовского тура по трем пред
метам: истории, экономике и социологии.

У него удивительная память. Номера те
лефонов своих друзей он может назвать, не 
глядя в блокнот. И без труда ориентируется 
в датах. "Ведь легко разобраться, в 1337 
году началась Столетняя война, а закончи
лась в 1453 году, в этом же году пал Кон
стантинополь под нашествием турок-осма
нов. Если отнять сто лет, получится 1353 г. 
- в этом году умер Симеон Гордый и на 
трон вступил Иван II Красный. Так можно 
долго продолжать, просто отнимая и при
бавляя века". - Демонстрирует он легкость 
в запоминании дат. И тут же, с долей юмо
ра, прибавляет: "Мой день рождения 25 
августа, а Ивана Грозного - 26 августа".

Эти знания у него всегда востребованы - 
вот уже полтора года студент играет в "Что? 
Где? Когда?" в составе команды "Гольфст
рим" - одного из лидеров среди студенческих 
команд Тюменской области. Говорит, что воп
росы телевизионной игры легче, нежели те, 
что задаются на областных и региональных 
встречах. Впрочем, он участвует и в шоу- 
конкурсах, и даже таких, как "Мистер ИГиП".

Человек весенний или человек
Уже как-то неприлично, учась на втором 

курсе университета и являясь стопроцентным 
"ребенком цивилизации", в связи с наступле
нием весны рассуждать про пресловутые поч
ки и поземку (хоть бы раз увидеть реально и 
отчетливо, а не виртуально, как в 3-м классе, 
благодаря рассказам Паустовского и Пришви
на)’ С другой стороны, куда от них деться?..

Фото номера Дениса Зиновьева

такое количество людей, дороги перекры
ты, и все идут стройными рядами".

А когда я несла букет с меня размером, 
чуть не захлебнулась от восторга, а меня 
одернули: "Это делается без улыбки". Это в 
память павших. На самом деле незабывае

Егор окончил гимназию при ТюмГУ, где 
было очень сложно учиться, но в трудные 
минуты всегда была поддержка от педагога 
Ольги Георгиевны Розовик. Наверное, Его
ру было бы легко учиться на историческом 
факультете. Но он выбрал себе иной путь - 
юриспруденцию. Чтобы понять, правильно 
ли сделал, после окончания первого курса 
поработал помощником юриста в одной из 
страховых компаний. Убедился, что выбрал 
верный путь. Несмотря на то, что родители- 
медики (отец - доцент ТГМА, а мать - врач- 
физотерапевт), они не настаивали, чтобы 
он становился врачом. Но именно "Большая 
медицинская энциклопедия" и стала его 
"тренажером" памяти. Открывая один из 29 
томов энциклопедии, отец спрашивал, что

От них и еще от тысячи и одного признака 
расцветания природы, ее пробуждения, пере
воплощения и медленного перехода в лето?

Весна - пора любви. Не оригинально, зато 
про нас... Все оживились, распрямились и 
надели все лучшее сразу. Кстати, про "сра
зу": имеют место и меха, и шорты, и красные 
маки на белом фоне, и апельсиновые штиб
леты на босу ногу, как у одного известного 
всему свету персонажа. Это я к тому, что 
весна не только пора любви, но и пора эклек
тики, так нам, оказывается, свойственной.

Весна - это весомый аргумент в борьбе с 
лекционным процессом. Особенно жестоко 
студенты определенных курсов начинают ка
нючить на тему "отпустите" именно в это 
время года. Преподаватели из последних 
сил сопротивляются, хотя иногда они и со
глашаются с тем, что сидеть в душной ауди
тории и писать - это как-то не очень.

Одним словом, весна - это хорошо. Не
смотря на то, что в каждом времени года, 

мо, в этом году хоть и поменьше добро
вольцев, но получилось все как положено: 
цветы, речь, выступления ветеранов. И без 
тени улыбки. Это день Памяти. Это день 
скорби. Минута Молчания. Школьницы мар
шируют с серьезными личиками, возлагают 
цветы, непременно ярко-красные гвоздик. 
Ветераны ровным строем идут не спеша, с 
огромной красивой корзиной цветов. Все 
цветы живые, как и наша память о войне и 
жертвах, понесенных на ней, о героях, вое
вавших и павших во благо Отечества.

Дина Сиялова

за том - и маленький Егор точно угадывал 
номер по картинке.

"Приближается лето... - С романтичес
кой задумчивостью произносит Е.Ганжа.

- Что для тебя лето?
- Лето - время, когда можно активно 

заниматься спортом, встречаться с друзья
ми, не думая о времени, открывать для 
себя города, в которых никогда не бывал. 
Время, когда можно окунуться в чтение 
книг, - искренне говорит он. - Так было 
всегда, и во время учебы в школе. Читаю в 
основном исторические романы. В прошлое 
лето полностью прочитал В.Пикуля и брать
ев Стругацких. Планирую прочесть роман 
Уильяма Голдинга "Повелитель мух".

- Зачем?
- Чтобы знать. Читаю не так много, как 

хотелось бы, телевизор же смотрю редко. К 
сожалению, я не видел советские фильмы- 
шедевры. "Белое солнце пустыни”, "Бере
гись автомобиля", "Григорий Потемкин". 
Знаю, в каком году они были сняты, но не 
могу найти время их посмотреть. Новости 
узнаю из газет. Но там преобладает песси
мистические настроения: Россия развали
вается. Я в это не верю. Нужно помочь 
государству, что-то после себя оставить...

- А что вы хотите после себя оставить?
- Сильную Россию.
- Сегодня странно слышать эти слова 
от молодого человека. Вы - патриот?
- Патриот - слишком громкое слово. Не 

думаю, что нужно так себя называть, надо 
это заслужить, просто любя свою Родину и 
все делая для ее процветания.

Ольга Чиркова

разумный?
бесспорно, есть своя прелесть, весна - это 
нечто особенное. Буквально все становится 
другим - и запахи сильнее, и звуки громче, и 
свет ярче... Особенно мы, не избалованные 
теплом, сибирские люди, чувствуем это. Осо
бенно в этом году, когда зима была холод
ная и долгая, как будто не похожая на все 
другие, предыдущие...

У классика написано:

Все нынешней весной особое.
Живее воробьев шумиха.
Я даже выразить не пробую, 
Как на душе светло и тихо.

Иначе думается, пишется, 
И громкою октавой в хоре
Земной могучий голос слышится 
Освобожденных территорий...

Так и есть. Так и у нас...

Кристина Цанкова
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Мы спросили -
вы ответили...
В нашем Институте студенты изо дня в 

день изводят пачками бумагу, картриджи в 
принтерах на изучение огромного количе
ства самых разнообразных законов, декла
раций, постановлений, указов, приказов... 
Конечно, не все подходят к этому процессу 
серьезно. А зря... Ведь в ближайшем буду
щем наша работа будет тесно с этим тесно 
связана. И отыскивать нормативные акты 
нужно будет каждый день. Россия - страна 
огромная, и законодательство пополняется 
с невероятной скоростью. И хорош тот 
юрист, кто успевает следить за последними 
изменениями, как говорится, держит руку 
на пульсе...

Это было небольшое вступление. На са
мом деле, сейчас мы еще студенты, с нор
мативными актами знакомимся потихоньку. 
Но у нас есть еще и своя мини-страна - 
Тюменский государственный университет, и 
наш дом - Институт государства и права, где 
также существуют свои законы, уставы, рас
поряжения, кодексы. Их число конечно не
сравнимо с российскими, но все же они 
существуют и их нужно знать. А знают ли 
студенты о наличии таких документов и зна
комы ли они с ними? Члены редколлегии 
"JURATI" решили это проверить методом про
ведения простого социологического опроса.

Опрос проводился среди студентов раз
личных курсов. Им предлагалось ответить 
на 11 вопросов нашей анкеты, ина состояла 
из двух частей. В первой части были разме
щены вопросы, касающиеся выбора про^ 
фессии юриста, внеучебной жизни студеЛ 
тов и самого института. Во второй часттГ 
вопросы связаны с законодательством 
ТюмГУ и актами, действующими в ИГиПе. 
Нас интересовало, знакомы ли студенты с 
основными нормативными актами - Уста
вом ТюмГУ и Этическим кодексом родного 
института.

Студенты к затее отнеслись достаточно 
серьезно и творчески. Отвечать старались 
полно на все вопросы, а некоторые даже и 
нестандартно.

Получив нужное количество информации, 
мы приступили к ее обработке. И вот что 
получилось. Рассматривая первую часть ан
кеты, составили рейтинг причин, по кото
рым люди выбирают своим будущим делом 
именно профессию юриста. Результат пе
ред вами:

1. Большинство поступило, потому что 
знания, получаемые при изучении юриспру
денции, необходимы в жизни;

2. Связать жизнь именно с этой профес
сией посоветовали (даже решили) родите
ли;

3. Продолжают династию юристов;
4. Работа в правовой области высокоог^^ 

лачиваема;
5. Учиться легко, потому что нет матема

тики.

Хотелось бы остановиться на вопросе, а 
точнее на ответе респондентов на вопрос, 
какое у вас любимое место в ИГиПе. Так 
вот, таким местом стала столовая, такой 
ответ дали 40% опрошенных. Действитель
но, это находит подтверждение сразу же, 
если заглянуть туда на перемене - очереди 
просто огромные! На втором месте оказа
лись диваны на всех этажах (30%), иной раз 
кажется, что все студенты из аудиторий пе
реместились на них. Следующими по попу
лярности местами являются Центр студен
ческих инициатив (15%) и радиорубка (10%). 
Не обошлось и без оригинальных ответов, 
для кого-то любимым местом в ИГиПе яв
ляется ВЫХОД... А внеучебная жизнь у всех 
просто великолепная и на высшем уровне! 
Спрашивали мы и про необходимость зако
нов в повседневной жизни. Было очень много 
самых разных мнений. Многим они уже по
могли при работе с документами, при на
следовании имущества, в магазинах, а кому 
помогают и на семинарах...

Наконец, переходим к самой важной час
ти нашей работы. И тут результаты нас не 
радуют. 35% студентов даже и не слышали 
о наличии в ТюмГУ Устава. 30% - слышали, 
а вот видеть - не видели никогда, хотя 
некоторые уже почти выпустились из уни
верситета. Остальная часть студентов ока
залась наиболее образованной и ознаком
ленной с этим документом. А что говорить 
про Этический кодекс ИГиПа... Про него 
вообще почти никто не слышал (60 %).

Учиться в вузе и не знать о документах, в 
которых закреплены твои права и обязан
ности - это ужасно... В чем же дело? В 
малой заинтересованности студентов узна
вать это? В плохой информированности о 
новациях в законодательстве института и 
университета?..

Необходимо что-то предпринимать, а то 
выпустятся студенты, которые так и не 
узнают, что у ИГиПа есть Этический кодекс.

Юлия Конденко, Лейла Иванова
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Педагогическому братству - 50!
АЛЕНА ЖИВОТОВА, 

Музейное объединение ТюмГУ

Вы спросите, что это за брат
ство? Это яркое название исполь
зовала в своих воспоминаниях о вузе 
Евгения Иосифовна Катаева (Коз
лик), выпускница иностранного от
деления историко-филологического 
факультета Тюменского государ
ственного педагогического институ
та. В ноябре 2005 года Евгения 
Иосифовна организовала одну из 
встреч своих сокурсниц в Музее ис
тории вуза. Дело в том, что 50 лет 
назад состоялся первый выпуск не
мецких и английских групп истори
ко-филологического факультета. Его 
выпускницы: Евгения Иосифовна 
Катаева (Козлик), Эльвира Алек
сеевна Мельникова (Степуркова), 
Августа Алексеевна Лебедь (Шу
бина), Тамара Андреевна Соусти- 
на (Мурахтанова) и стали нашими 
гостями.

Первый выпуск отделения иностранных языков (нем. яз.) истфила 
1952-1956 гг.

Взглянув на этих бодрых жен
щин, живо интересующихся совре
менной жизнью вуза, никогда не В кажешь, что им за 70! Но это 
ак. За плечами каждой из них 

большая трудовая жизнь. Е.И.Ка
таева (Козлик) после окончания 
вуза четыре года проработала в 
сельской школе учителем немецко
го языка. Затем была отозвана на 

работу в органы КГБ, в дальней
шем 20 лет проработала ассистен
том кафедры иностранных языков 
Тюменского индустриального ин
ститута (ныне ТГНГУ).
Э.А.Мельникова (Степуркова), ра
ботала на Севере, после, вернув
шись в 1962 г., стала преподавать 
в школе № 37, а с 1964 - в Тю
менском нефтегазовом университе
те. и сейчас продолжает работать 
там же в должности доцента. В 
течение 15 лет она руководила ка
федрой иностранных языков этого 
вуза. Т.А.Соустина (Мурахтано
ва) много лет проработала началь
ником пионерских лагерей, учите
лем средних школ и сотрудником 
Облсовпрофа. А.А.Лебедь (Шу
бина) стала учителем немецкого 
языка средней школы, а в даль
нейшем сотрудником аэропорта 
Плеханово. Среди выпускников и 
своих коллег Евгения Иосифовна 
называет Л.Н.Чеботько (Сартахо- 
ву), А.Киселеву (Носоченко),

В.Ярмольчик (Васильеву), А.Г.Ба- 
гурину (Шаповалову), С.Шеста
кову. После окончания вуза все они 
стали педагогами, работали в шко
лах и вузах области, имеют грамо
ты и награды. Из воспоминаний 
этих замечательных женщин мы уз
нали много интересного о жизни 
отделения иностранных языков ис
тфила 50-х гг.

В 1952 Г. на историко-филоло
гическом факультете института был 
объявлен набор по специальностям 
"английский и немецкий язык". Кон
курс - 2 человека на место. Деканом 
факультета в то время была Зинаи
да Павловна Белозерова. В этом 
году, "окончив школу № 50, мы, 
несколько, человек, решили посвя
тить себя профессии учителя. Подав 
заявления в ТГПИ, с честью вы
держали все экзамены, конкурс, и 
были зачислены студентами истори
ко-филологического факультета, от
деления иностранных языков" (из 
воспоминаний Е.И.Катаевой).

"Учились мы бесплатно. В груп
пе было 25 "первооткрывателей", из 
них 24 девушки и один юноша (Во
лодя Документов). За период уче
бы с 1952-1956 гг. основными воп
росами для нас были учеба и работа 
с детьми. После 2-го курса летом 
проходили практику в пионерских ла
герях в качестве вожатых и воспи
тателей. Проблем с дисциплиной 
среди студентов не было" (Из вос
поминаний А.А.Шубиной и 
Т.А.Соустиной).

"Наши первые и самые замеча
тельные педагоги по специальности 
на 1-м курсе были Александр Анд
реевич Лебедев и Майя Моисеевна 
Гутман. Они вели все аспекты и были 
кураторами в двух подгруппах. В то 
время в распоряжении преподавате
лей были столы, стулья, мел и дос
ка. Но преподаватели делали все, 
чтобы 25 студентов, в основном из 
сельской местности, получили пол
ноценные знания. Не было даже 
учебников, а об аутентичных мате
риалах и говорить нечего. Заказы
вали книги из Москвы, Ленинграда, 
пользовались услугами "книга - по
чтой". С немецким языком было 
немного легче. Там преподавали нем
цы по национальности: Кербс, Ла
заревич и др.

Мы не только учились, но зани
мались общественной работой, уст
раивали танцы под радиолу, работа
ли пионерскими вожатыми, занима
лись агитационной работой, выпус
кали свою стенгазету" (из воспоми
наний Э.А.Мельниковой).

"Большое внимание в институте 
уделялось физической культуре и 
спорту. Институт был богат спорт
сменами. Благодаря организаторским 
способностям, преподавателем по 
физической культуре П.Н.Овсянни

ковой было вовлечено в занятия 
спортом большое количество студен
тов со всех факультетов.

Традиционно ежегодно проводи
лась легкоатлетическая эстафета по 
улицам Первомайской и Республи
ки, заканчивалась эстафета на горе, 
у здания, в котором в настоящее 
время находится Тюменский госу
дарственный архитектурно-строи
тельный университет. Среди не
скольких команд наша институтс
кая команда "Искра" была лучшей, 
несмотря на то, что в то время в 
Тюмени работал физкультурный 
техникум. В легкоатлетических со
ревнованиях наряду со студентами 
постоянно принимали участие пре
подаватели Образцов, Писаренко.

Студенты педагогического ин
ститута участвовали и в соревнова
ниях среди областей по лыжным 
гонкам и конькобежному спорту в 
единой команде с учащимися физ
культурного техникума. Ездили за
щищать честь области в Иркутск по
лыжам и скоростным конькам, на 
озеро Байкал - на соревнования Си
бири и Дальнего Востока" (из вос
поминаний А.А.Шубиной и 
Т.А.Соустиной).

В это время в вузе была своя 
футбольная команда "Звезда". Сту
денты часто выступали в роли бо
лельщиков на различных соревнова
ниях. Запоминающимся событием 
для выпускников стал выпускной бал, 
гроза и колокольный звон в Зна
менской церкви - "как будто нас 
провожали таким образом, настав
ляли на будущую жизнь". Стипен
дия того времени для студента со
ставляла 24 рубля (для сравнения: 
билет в филармонию того времени 
стоил 12 рублей).

"Учиться было нелегко, но мы 
старались, мы знали, что Родине и 
нашей области нужны были учителя. 
После окончания института по веле
нию сердца, по направлению комсо
мола и партии разъехались по местам 
работы, это в основном сельская ме
стность нашей области, север нашей 
области и Омская область. Все это 
время и по сей день поддерживаем 
связь друг с другом. Нашей дружбе 
уже больше 50 лет. Собираясь вмес
те, вспоминаем о работе в пионере - 
ких лагерях, почти все мы много лет 
проработали там. Вспоминаем о вы
ездах на уборку урожая, о том, как 
помогали Родине пополнить закрома

хлебом. Было трудно, но почетно, По 
приезду домой еще очень долго гово
рили об этом времени. С восторгом 
вспоминали поход по реке Чусовой, 
по Уральским горам в 1953 г.

Со времени окончания пединсти
тута не была в вузе. Побывав там. я 
пришла в неописуемый восторг от 

Встреча однокурсниц через 
много лет. Ноябрь 2005 г.

всего увиденного. И позавидовала
нынешним студентам, университет - 
словно сказка. Я бы с удовольстви
ем поучилась в таких условиях, но 
уже поздно. Спасибо от нашего по
коления, поколения, которому сей
час за 70, ректору ТюмГУ и всему 
преподавательскому составу за за
боту о сегодняшнем поколении, за 
условия, в которых оно сейчас учит
ся. Студентам желаю любить свой 
вуз, быть благодарным за все, что 
им дается. Всему коллективу нынеш
него вуза желаю удач, успехов, бла
гополучия, везде и во всем, быть 
всегда и везде лучшими и первыми. 
С большим уважением студентка 
первого набора и первого выпуска 
немецкого отделения историко-фило
логического факультета ТГПИ. Ка
таева (Козлик) Евгения Иосифов
на". К словам благодарности присо
единяются и другие выпускники да
лекого 1956 года, а мы, в свою оче
редь, хотим поздравить юбиляров и 
пожелать им здоровья, благополучия, 
такого же оптимизма и активной 
жизненной позиции, которую они 
сохраняют и по сей день. Так дер
жать!!!

В связи с юбилеем просим от
кликнуться выпускников первого 
выпуска иностранного отделения не
торико-филологического отделения. 
Обращаться по адресу ул. Воло
дарского, 6. Тел. 46-83-22. Ждем 
ваших откликов!

Конференция в день рождения
Инновационные тенденции в издании 

учебной и научной литературы" - этой теме 
была посвящена научно-практическая конфе
ренция. приуроченная к 30-летию вузовской 
деятельности и 10-летаю со дня основания 
университетского издательства и типографии. 
В работе конференции приняли участие про
фессора и преподаватели университета. Они 
выступили с содержательными докладами, ко
торые с интересом были восприняты аудито
рией. В работе конференции принял участие 
и ректор ТюмГУ, доктор философских наук, 
профессор, членкор РАО Г.Ф.Куцев, кото
рый поздравил юбиляров с днем рождения и 
вручил им грамоты и подарки.

Заветная мелодия
В здании кукольного театра звенел 15 мая медный колокольчик... Для 

будущих выпускников гимназии ТюмГУ прозвенел последний звонок. Для 
гимназистов он исполняет свою прощальную песню в седьмой раз. По 
словам директора Сергея Дегтярева, все ребята допущены к аттестацион
ным экзаменам. Пройдет еще около месяца - и будущие абитуриенты полу
чат аттестаты о среднем образовании. Хотя сегодня некоторые из них (см. 
снимок) могут с гордостью говорить, что они уже поступили в Тюменский 
государственный университет. Такое решение было принято ректором Ген
надием Куцевым - ребята являются постоянными победителями и лауреата
ми городских, областных, всероссийских и даже международных олимпиад 
и конкурсов. В добрый путь, гимназисты, и ни пуха ни пера!
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ШТРИХИ К ПОРТРЕТУ

Ювелир книжных экспозиций
НИНА ГОРЯНСКАЯ, 

фото из архива В.Литовченко

Май - очень насыщенный, праз
дничный месяц, особенно для тех, 
кто так или иначе связал свою судь
бу с книжностью, искусством, куль
турой, словесностью. День славянс
кой письменности и культуры, Об
щероссийский день библиотек, Меж
дународный день музеев... Инфор
мационно-библиотечный центр Тю
менского госуниверситета всегда 
живо реагирует на любые значитель
ные памятные и праздничные даты, 

организуя выставки, устраивая кон
ференции, презентации, всевозмож
ные творческие встречи с книголю
бами и научной общественностью.

За календарем событий и дат 
тщательно следит главный библио
текарь по выставочной работе Вера 
Павловна Литовченко. Именно ее 
стараниями в читальном зале и на 
абонементе ИБЦ разворачиваются 
уникальные выставки. Работа эта 
кропотливая, можно сказать, ювелир
ная. Выбрав определенную тему для 
экспозиции, нужно подобрать соот

ветствующую литературу, прочесть, 
освоить ее, что фактически означает 
переработать весь книжный фонд 
библиотеки, а он у нас не маленький 
- более полутора миллионов!

Выставки в Информационно-биб
лиотечном центре всегда удивитель
ные, порой просто неожиданные и 
очень разнообразные по тематике. Вот 
названия только некоторых из них: 
"Песнь гончарного круга", "Волшеб
ная флейта Моцарта", "Православные 
святыни Тюмени и Тобольска", "Со
здание книги: ремесло и искусство", 
"П.П. Ершов и культура Тюменско
го края", "Старообрядчество в Сиби

ри" ...Директор центра Н.Р. Скалой 
признался однажды: "О некоторых 
книгах, хранящихся в библиотеке, я и 
не знал или забыл... Выставки Веры 
Павловны, действительно, оживляют, 
актуализируют фонд".

Книжные экспозиции всегда до
полняются, украшаются различными 
экспонатами, всевозможными предме
тами быта, декора. Так, выставку, по
священную 23 февраля, оживили во
енные ордена и медали из частного 
собрания тюменского коллекционера; 
экспозиция, посвященная Уралу, со

провождалась изделиями из драгоцен
ных уральских самоцветов. Думается, 
всем читателям и сотрудникам запом
нилась новогодняя выставка "Сказки 
времени", на которой были представ
лены не только интересные "хроноло
гические" книги, но и разные по фор
ме и объему часы, начиная с ручных, 
заканчивая большими напольными, с 
маятником. Некоторые студенты, уви
дев эту экспозицию, тоже изъявили 
желание увенчать своими часами но
вогоднюю елочку.

"Для меня мало просто разложить 
те или иные книги, - рассказывает 
Вера Павловна, - необходимо изу
чить тему в разных направлениях, 
найти всевозможные параллели, вза
имосвязь предметов и явлений. Ведь 
и наша жизнь имеет как духовное на
чало, так и материальное. Поэтому 
на выставке рядом с книгами сосед
ствуют различные экспонаты, причем 
не только из частных коллекций, но 
и из музеев. Информационно-библио
течный центр благодарен за по
мощь и поддержку сотрудникам 
ТО КМ, Музею археологии и эт
нографии, Музею истории вуза 
Музейного объединения ТюмГУ, 
а также Музею истории образо
вания Тюменской области при 
Тобольском гос пединституте. Мы 
поздравляем их с профессиональ
ным праздником, желаем инте
ресных находок и открытий, твор
ческих успехов, благодарных по
сетителей и очень надеемся на 
дальнейшее сотрудничество".

Незаменимый помощник и 
советник Веры Павловны - ху
дожник-оформитель Информа
ционно-библиотечного центра 
Ольга Анатольевна Тропина. 
Она тщательно работает над 
оформлением всех выставок. Реше
ние находит, порой, настолько нео
жиданное, что сначала всматриваешь
ся, вдумываешься в смысл графики 
заголовка, а потом проникаешься са
мой экспозицией.

Иногда выставки превращаются в 
своеобразную серию. Так, недавно, на
пример, читальный зал библиотеки 
украшали экспозиции "Коренные на

роды Севера и Сибири" и "Сибирс
кие татары". А в продолжение этног
рафической темы, ко Дню славянской 
письменности и культуры, открылась 
выставка под названием "Русские", 
посвященная истории, быту, культуре 
и словесному творчеству славян и рус
ского народа, в частности. На выс
тавке представлены книги по мифо
логии, славянским традициям, веро
ваниям и ритуалам. Отдельный стенд 
занимает литература, рассказывающая 
о русском народном костюме и вы
шивке. Прялка, веретено и кухонная 
утварь гармонично дополняют книж
ное собрание. Особое внимание уде
лено славянской письменности. Здесь 
мы видим ранние древние рукописи 
(в виде факсимильных изданий), на
пример, "Повесть о Куликовской бит
ве", а также книги по археографии, 
фольклору, источниковедению.

Продолжением славянской темы 
стала экспозиция "Поэзия русской 
свадьбы", открывшаяся на абонемен

/Тачати старыми словесы-” 
Письменные памятники 

Древней русн.

те. Таинство венчания, православная 
цель семьи и брака, народные сва
дебные песни, ритуалы - вся красота 
и богатство древней свадебной обряд
ности отображены в экспозиции.

Выставки Информационно-биб
лиотечного центра никого не остав
ляют равнодушными. Теплые отзы
вы в печати и на ТВ, слова благо
дарности при личной встрече вдох-

новляют и побуждают к дальнейшим 
усилиям, и рождаются все новые и 
новые шедевры. Выставочная рабо
та - процесс бесконечный, успеть 
объять необъятное - это, наверное, 
и есть сочетание таланта, творчес
кой активности, книголюбия и на
стоящего знания книги.

Вера Павловна работает в ИБЦ 
уже пятый год, и настолько сжилась 
со своей профессией, что не может 
расстаться с ней даже дома: "Знае
те, как я понимаю утром, что про
снулась? Когда в голову приходят 
мысли о выставке... Еще я очень 

люблю смотреть по телевизору фут
бол, но иногда даже во время этой 
интереснейшей игры вдруг ни с того 
ни с сего начинаю думать о рабо^ 
те, и вот уже записываю какие-т^ 
идеи на полях газет, везде, где при
дется. Выставки - очень творчес
кий процесс, который захватывает 
и поглощает целиком".

Планы на будущее у Веры Пав
ловны глобальные, она неустанно 
изобретает и реализует все новые и 
новые выставочные проекты. Иногда 
идея той или иной экспозиции вы
нашивается два года, а когда ока
зывается до конца проработанной, 
рождается буквально за один день. 
В перспективе - выставки по мифо- 

. логии и поэтике дерева, текстилю, 
язычеству... Причем к последней 

теме планируется привлечь ребят из 
школ, попросить их нарисовать лю
бимых домовых, леших, русалок. 
Творческих мыслей очень много, и 
сотрудники, и читатели желают Вере 
Павловне неиссякаемой энергии и 
дальнейшего процветания.

Поздравляем также всех библисиц 
текарей, библиофилов и библиоманов 
с майскими книжными праздниками!

КСЕНИЯ ШПИЛЬСКАЯ
Октоих - одна из основных богослужеб

ных книг православной церкви, представляю
щая собой сборник последований изменяемых 
песнопений для всех дней седмицы (недели). 
Название книги произошло от греческого сло
ва octoechos (okto - восемь и echos - голос), 
т.к. каждую неделю поется один из восьми 
гласов - особых музыкальных ладов, на кото
рых построены церковные песнопения. Окто
их поется на протяжении восьми недель - пос
ле недели Всех Святых до пятой недели Be- 
ликого поста включительно - после чего на
чинается снова с песнопений первого гласа.

С каждым днем недели в Октоихе связа
но воспоминание об определенных святых или 
священных событиях. Так, песнопения вос
кресного дня посвящены воспоминанию Вос
кресения Христова, песнопения понедельника 
имеют покаянный характер, и, кроме того, вос
певают святых ангелов, песнопения вторника, 
также покаянного характера, прославляют св. 
Иоанна Крестителя, песнопения среды и пят

СОКРОВИЩА НАШЕГО МУЗЕЯ j

Октоих и его
печатный мастер

ницы посвящены Кресту и Божьей Матери, 
четверга - апостолам и святителю Николаю, 
субботы - всем святым и усопшим.

Большая часть богослужебных последований 
Октоиха принадлежит перу одного из отцов цер
кви - преподобному Иоанну Дамаскину (ок. 675 
- 753 гг.), крупнейшему систематизатору хрис
тианского вероучения, а также Федору Студиту 
(759-826 гт.) - христианскому святому, под
вижнику и преобразователю монашеской жизни.

В музее археологии и этнографии ТюмГУ 
хранится очень интересный и редкий экземпляр 

Октоиха, изданный в Москве в первой чет
верти XVII века русским печатником Ани- 
китой (Никитой) Федоровичем Фофано
вым. В послесловии к нему читаем: "Нача
та бысть печатати сия святая книга Октоих 
сиречь Осмогласник в царствующем гра
де Москве, его царского величества в дру- 
карне**, в лето 7124го*** году, февраля в 
29 день - на память преподобного отца 
нашего Касияна Римлянина. Снисканием и 
начальством преславного дела сего мастера 
Ианикиты Федоровача Фофанова Пско- 
витина. А совершены быша в лето 
7127го**** году, сентября в 23 день - на 
память зачатия святого и славного пророка 
и Предтечи Крестителя Господня Иоанна, 
в похвалу Пресвятой Троицы и Пречистой 

F

Богородицы и всем святым. Аминь. Труды и 
тщанием прочих сработников мастера Паники - 
ты и в работе повинующихся ему, еже с ним и 
по нем трудившихся".

"Преславный дела сего мастер" Никита Фо
фанов назван в тексте Псковитиным по месту 
своего рождения - городу Пскову. Во времена 
Василия Шуйского работал на Московском Пе
чатном дворе словолитцем - изготовителем ли
тер. По приказу царя разработал в 1606 году 
новый шрифт, ставший популярным в XVII веке 
и названный впоследствии по имени мастера 
"никитинским". В 1609 году Фофановым была 
выпущена отпечатанная этим шрифтом Минея 
Общая. В 1611 году, после начала польско-швед
ской интервенции, Фофанов, как и. другие ти
пографщики, бежал из Москвы в Нижний Нов
город, где собирали русское ополчение против 
захватчиков. Здесь он продолжил печатное дело. 
В 1925 году в Государственной библиотеке им. 
В.И.Ленина А.С.Зерновой - сотрудницей биб
лиотеки, известным ученым-исследователем рус
ских старопечатных книг, было найдено одно из 

* древнерусское название Октоиха (от греческого слова octoechos: okto - восемь и echos 
- голос).

** типография, печатня (стар.).
*** от сотворения мира (такое летоисчисление применялось на Руси до 1700 г.), по 

современному стилю это 1616 год.
**** соответственно 1619 год.

изданий Фофанова того периода - так называ
емый "Нижегородский памятник", объемом 12 
страниц, напечатанный 17 декабря 1613 года. 
Вероятно, это было предисловие или послесло
вие к какой-то большой, так и не напечатанной, 
книге. Однако ценность отрывка трудно пре
увеличить: "Нижегородский памятник" расска
зывает о борьбе с иностранной интервенцией, - 
это первое на Руси издание общественно-поли
тической тематики.

В 1614 году Никита Фофанов был выз
ван из Нижнего Новгорода в столицу для вос
становления московского книгопечатания, как 
"смышленый и разумный к таковому хитрому 
делу" человек. Все прежние помещения ти
пографии были разрушены захватчиками, 
приходилось заводить все дело заново: стро
ить здания, отливать шрифты. Но работа шла 
очень быстро. Первой книгой, отпечатанной 
Фофановым в Москве, была Псалтырь 
(1615 г.) с гравированным изображением царя 
Давида, с предисловием и историческим пос
лесловием. Следующей работой мастера, со
хранившейся с его именем, был Октоих, эк
земпляр которого хранится в нашем музее.

Послесловия и предисловия к изданиям Фо
фанова очень интересны, т.к. дают возможность 
познакомиться со взглядами автора на актуаль
ные для того времени вопросы: важность рели
гиозного просвещения и на книгопечатание как 
на одно из средств его развития. Высказанные 
в них мысли выдвигают его из ряда обычных 
печатников-техников, заставляют видеть в нем 
патриота, мастера, преданного своему делу.
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ПОСЛЕ СОБЫТИЯ j

Перспективы развития
новой социальной истории

ВАЛЕНТИН ЯКОВЛЕВ

3 мая 2006 г. в зале научного 
работника Информационно-библио
течного центра ТюмГУ состоялись 
лекции и семинарские занятия, про
ведённые доктором исторических наук, 
руководителем отдела западноевропей
ского Средневековья и раннего Но
вого времени Института всеобщей ис
тории (ИВИ) РАН (г. Москва) 
Павлом Юрьевичем Уваровым. Ини
циаторами его визита в Тюмень ста
ли профессоры Института истории и 
политических наук ТюмГУ С.В.Кон
дратьев и А.Г.Еманов. Мастер-класс 
в первую очередь был адресован ас
пирантам ИИиПН всех курсов и ви
дов специализаций, а также студен
там 2 - 4 курсов специальности "Ис
тория" специализации "История 
Средних веков".

Значимость этого события для 
учебной и научной жизни ИИиПН 

^трудно переоценить уже хотя бы 
■этому, что Павел Юрьевич стал 
первым со времени основания выс
шего исторического образования в 
Тюмени представителем ИВИ, вы
ступившим в alma Mater. Он, безус
ловно, является одним из лидеров 
современной российской медиевисти
ки, талантливым организатором на
уки. Под его непосредственным ру
ководством в июне 2001 г. в ИВИ 
состоялась школа "Как быть медие
вистом", большинство молодых уча
стников которой к настоящему мо
менту защитили кандидатские дис
сертации, но продолжают активно с 
ним сотрудничать, искать у него кон
сультации и действенной помощи.

Павел Юрьевич - человек неза
урядный, эрудированный, с яркой и 
интересной личной, преподавательс
кой и научной судьбой. В его жиз
ненном активе и военные сборы в 
Кантемировской дивизии, где его 

^зуспешио учили водить бронетран
спортёр, и работа в одной из мос
ковских школ, навсегда внушившая 
ему ужас от перезаряжаемых кусоч
ками бумаги или пластилина трубо
чек, также тщетно конфискуемых им 

у пятиклассников. Выпускник ист
фака Московского государственного 
педагогического института (ныне 
университета) им. В.И. Ленина, 
Павел Юрьевич работал научным 
сотрудником в отделе редкой книги 
ВГБИЛ им. Рудомино (и поныне 
знаменитой "иностранки"!).

Круг его научных интересов, что, 
в общем-то, закономерно, был сфор
мирован во многом в период подго
товки им кандидатской диссертации, 
посвящённой истории французского 
общества XVI века. Впоследствии 
он был лишь расширен за счёт но
вой источниковедческой базы и при
менения оригинальной методики ис
следования нотариальных актов. Это 
нашло отражение в защищённой им 
недавно докторской диссертации. По
казателем несомненной значимости 
научного и учебно-методического 
опыта Павла Юрьевича является и 
его участие (совместно с М.Ц. Ар- 
заканян и А.В. Ревякиным) в со
здании вузовского учебника по ис
тории Франции (М., 2005).

Заслуги и достижения Павла 
Юрьевича в области исследования 
социальной истории средневековой 
Франции признаны не только в 
Отечестве, но и, собственно, в изу
чаемой им стране.

Всё вышесказанное естественным 
образом предопределило проблема
тику и специфику проведённого 
П.Ю.Уваровым мастер-класса, но
сившего название "Перспективы раз
вития новой социальной истории". В 
центре развёрнутого Павлом Юрье
вичем лекционного рассказа лежал 
сюжет о методологических трансфор
мациях, происходивших в XIX - 
XX вв., преимущественно во фран
цузской медиевистской историогра
фии. Так сложилось, что именно её 
представители во многом задают тон 
всей европейской медиевистике, а 
контуры школы "Анналов" опреде
ляют очертания многих национальных 
направлений, специализирующихся на 
изучении средневековой социальной 
истории.

Новейшая медиевистская методо
логия развивается под влиянием 

"прагматического поворота", актуали
зировавшего жанр микроисторин 
(Италия) и.\и истории повседневно
сти (Англия). У его истоков стоят 
Б. Леггги и К. Гинзбург. Считая, что 
историю нужно писать с позиции 
опыта конкретных людей, они пред
лагают опыт конструктивной социо
логии, рассматривающей человека в 
качестве актёра, конструирующего эту 
самую историю и выбирающего ри
торические стратегии. Предметом 
исторического исследования становит
ся поиск расхождений между реа.кь- 
ными и идеальными социальными 
конструктами. На этом же фоне про
исходит возвращение интереса к по
литической истории и придание ис
торической рефлексии качеств соци
альной практики (Ж.Нуарье).

В завершение этого историогра
фического экскурса Павел Юрьевич 
подчеркнул, что при всех методоло
гических нововведениях и потрясени
ях французская историческая наука 
была и остаётся крайне консерватив
ной. То есть в ней превалирует сте
реотип, согласно которому добротная 
история (вне зависимости от методо
логических установок автора) может 
быть написана только на основе ар
хивных источников. Вдобавок ко все
му прочему, представители школы 
"Анналов" никогда нс абсолютизиро
вали свои доктрины. Более того, сама 
школа знала многочисленные транс
формации собственных подходов и 
направлений, при которых предше
ствующие не объявлялись раз и на
всегда низложенными, но сосущество
вали с новыми. Сейчас, например, от
мечается новая волна интереса к со
циальной истории, где на первый план 
выступает изучение истории станов
ления - социальных институтов, норм, 
практик и т. п.

Вот на такой ноте произошёл 
переход к практической части мас
тер-класса, произведшей настоящий 
фурор среди присутствующей пуб
лики. Семинар был построен на ма
териалах недавно увидевшей свет 
книги Павла Юрьевича: "Франция 
XVI в: Опыт реконструкции по но
тариальным актам" (М., 2004). По

сути, участникам семинара предла
галась демонстрация апробированной 
в ней техники историко-социального 
моделирования. Интрига возникла в 
самом начале. Присутствующие в 
качестве источников получили не
сколько десятков (переведённых на 
русский язык) текстов нотариальных 
дарений, адресованных студентам 
Парижского университета и зареги
стрированных в книгах регистров 
Парижского городского суда - Шат
ле с 1539 по 1559 гт.

В ходе семинара выяснилось, что 
на основе этого скучного» на первый 
взг.кяд, корпуса дарений можно про
вести более двух десятков аналити
ческих социальных реконструкций, 
посвященных выяснению категорий 
дарите.чей, родства дарителей со сту
дентами. видов дарений и т. д. Вся 
полученная информация. как убеди
тельно показал Павел Юрьевич, лег
ко поддаётся табличной и математи
ческой обработке. превращающей ис
торическое исследование чуть ли не 
в отрасль точных Haw. Самым впе
чатляющим итогом произведенной ре
конструкции стала возможность вы
хода с её помощью на обсуждение 
вопросов социальной иерархии во 
Франции XVI в.

Однако Павел Юрьевич убеж
дён. что изучение нотариальных ак
тов допускает амбивалентное проник
новение в область макро- и микро- 
истории, т. е. позволяет от обсужде
ния универсальных концептов (та
ких, как социальная структура) пе
реходить к рассмотрению истории 
отдельных личностей, причём не ха
ризматиков, а самых обычных лю
дей. В финале работы семинара он и 
познакомил присутствующих с од

ним из таких персонажей - Жаном 
Локуэ. имя которого несколько раз 
встречается в нотариальных актах 
50-х гг. XVI в. Тот выступал в них 
дарителем, ответчиком в суде и т. д. 
Удивительное дело! Яв.\яясь (види
мо. вполне заурядным) доктором 
теологии Парижского университета. 
Локуэ \ поминается в его актах все
го трижды, и то лишь в тех случаях, 
когда он подписывал общие доку
менты. Таким образом, нотариаль
ные акты служат в данном случае 
чуть ли не единственным историчес
ким источником, проливающим свет 
на перипетии судьбы обычного па
рижского учёного XVI в.

Таким образом, перспективы раз
вития новой социальной истории 
(Средних веков) видятся Павлу 
Юрьевичу в использовании всего 
комплекса методологических нарабо
ток и подходов, накопленных к на
стоящему моменту' в медиевистике. 
Рамки 5-часового мастер-класса, 
конечно, не позволили ему познако
мить аудиторию со всеми нюансами 
историко-социальной реконструкции. 
Однако собравшаяся публика искрен
не благодарила мос ковского учёного 
за предоставленную возможность 
окунуться в атмосферу настоящего 
научного поиска, выразив надежду 
на то, произошедшая встреча не была 
последней. Присоединимся к этим 
благодарностям и пожеланиям и мы 
- сотрудники кафедры археологии, 
истории Древнего мира и Средних 
веков ИИиПН, добавив к этому 
слова тёплой признательности дирек
тору ИБЦ ТюмГУ Н.Р. Скалону, 
любезно предоставившему зал науч
ного работника для проведения мас
тер-класса.

Ребята вернули солдата 
домой, в свою семью...

ВАСИЛИЙ РУДЕНКО, 
фото Д.Зиновьева

Главное для поисковиков - по
иск родных бойцов и командиров 
Красной армии, найденных в ходе 
экспедиции и работы в архиве. 18 мая 
Тюменским областным поисковым 
центром была организована пресс- 
конференция, на которой подведены 
итоги поисковой экспедиции "Вахта 
памяти - 2006". На конференции 
присутствовали руководитель облас
тного поискового центра А.В.Оль

ховский, методист военно-патриоти
ческого направления центра, руко
водитель поисковой экспедиции 
Д.С.Морозов, командир отряда 
"Кречет" А.Ковалевский, руководи
тель поискового отряда ТюмГУ 
В.Руденко, командир п/о "Обелиск", 
студент 5-го курса ТюмГУ А.Жа- 
ромских и др. поисковики, а также 
представители тюменских СМИ. 
Поисковиками была представлена пе
редвижная музейная экспозиция но
вых экспонатов.

Здесь чже состоялась торже
ственная встреча с родственника-

ПАМЯТЬ j
ми погибших в Великой Отече
ственной войне бойцов. Поискови
кам удалось разыскать сына погиб
шего в боях за Старую Руссу Ти
мофея Ивановича Цибина и род
ственников Алексея Дмитриевича 
Савельева. "Новозаимский район. 
Новая Заимка, ул. Ленина..." - 
было написано на вкладыше меда
льона Алексея Савельева. Род
ственникам были переданы гильзы 
с новгородской землей, видеокас
сеты с фильмом и спецрепортажа- 
ми о поисковых работах, папки со 
всеми собранными материалами. С 
нескрываемым трепетом были про
изнесены слова благодарности по
исковикам: "Что говорить... спа
сибо", "Удачи вам на будущее и 
большое, большое спасибо".

ОЛЬГА ДЕЖУРКО,
2-й курс ИППиУ

Сижу под деревом, грызу кон- 
I фетку. Погода опять радует - сол- 
| нышко целый день. Если закрыть 
■ глаза, то вполне можно представить. 
• что ты нежишься где-нибудь на пля- 
| же... но перерыв закончен - и все 
I вновь берутся за работу.

И ты не на пляже, а в лесу, в 
I болотниках, в робе, со щупом в ру-

{Размышляя
] ках. И предстоит тебе опять рыться 

I в грязи или ледяной воде, стоя на 
I коленях.
I Очень часто задают вопрос: "За- 
• чем? Почему? Нравится ли?". И 
| каждый раз не знаешь, как на него 
| ответить... Когда начинаешь взвеши

вать все "за" и "против", то "про-
I тив" даже больше. Но есть что-то 
| такое, что-то внутри, что весомей и 
I значимей всех "против".
1 Очень трудно писать о Долине. 
| Тяжело подобрать слова. Мне в го- 
| лову приходит только одно - по-дру

гому. Все по-другому: люди, отно- 
I шения, сон, еда. Чтобы все это по- 
| нять, надо там быть.
I Если вспоминать самые яркие 
' впечатления от Долины, то это об-

о Долине...
наглевшие звезды, огонь костра в 
ночи, холодное утро и тяжелая ра
бота. И, конечно же, ни с чем не 
сравнимые эмоции, когда кому-то 
из тех людей, с которыми ты рабо
таешь, удалось поднять медальон. 
Ведь это то, ради чего сюда многие 
едут.

Если вспоминать работу, то не 
раз в голове возникали образы тех 
боев, которые велись здесь когда- 
то. Лица тех солдат, их эмоции, чув
ства, слезы и то, что пришлось им 
пережить.

Но в любом случае хотя бы ради 
того, чтобы услышать слова благо
дарности от родственников погибших 
бойцов - туда стоит ехать.
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"Я знаю жизнь артиста..."
ОЛЬГА ЧИРКОВА

Холодный мокрый нос нежно уткнулся в 
ваши руки, а хвост игриво покачивается из 
стороны в сторону. Не прогоняйте дворня
гу, ведь она выбрала именно вас.

Дворовые собаки способны на многое, и 
даже могут стать артистами. Это прекрас
но знает студентка 3-го курса Института 
истории и политических наук ТюмГУ Лари
са Рахимова. Стаж ее цирковой деятельнос
ти - восемь лет.

Два ее сегодняшние воспитанника - Бим 
и Джон. У каждого свой характер, свои при
вычки и пристрастия.

- Бим воспринимает слова, когда говорю с 
ним строго. Джон от резкого тона может за
биться, уйти в себя, - раскрывает секреты об
щения Лариса. - Чтобы собака слушалась, нуж
но знать ее психологию. Бим - артист по нату
ре, с удовольствием выходит 
на сцену, показать, какой он 
хороший и умный. Джонни, 
напротив, не любит быть в 
центре внимания, но очень 
ждет лакомства, которое по
лучает после выступления.

- Лариса, сейчас модно 
х наряжать своих питом

цев, почему же твои ар
тисты без фраков?
- Зачем? У них же есть 

шерсть. Шерсть чистая, ухо
женная - есть их украшение. 
Надеваю им лишь аксессуа
ры - воротнички, бантики, - 
одежда не должна стеснять 
их движения.

- А кто больше волнует
ся перед выступлением?
- Наверное, я. Ведь ра

бота с животными всегда не
предсказуема, никогда не зна
ешь, как получится на этот раз. Выступят они 
блестяще или, испугавшись громкой музыки, бу
дут бегать от тебя. Работа с животными - это 
импровизация и множество условностей. На
пример, нельзя, чтобы в зале сидели хорошо 
знакомые люди - собаки могут побежать к ним, 
совершенно забыв о цели выхода на сцену. А 
Бим настолько компанейский, что, найдя за ку
лисами двуногих друзей, может выйти на сцену 
не работать, а лишь покрасоваться. Потому я 
не разрешаю гладить его до выступления. У 
меня самой не раз бывало, что дрессура превра
щалась в клоунаду: Бим и Джони убегали, и я - 
за ними, на радость развеселившийся публике.

Диссертационные советы ТюмГУ в июне
Д 212.274.02 (философские науки)

1 июня, 10.00 Колчанова Е.А. "Архе
тип" как категория философии культуры", кан
дидатская, 24.00.01.

1 июня, 12.00 Унжакова И.Н. "Выра
зительность как принцип музыкального бы- 
тийствования (опыт феноменалистической он
тологии музыки)", кандидатская, 09.00.01.

2 июня, 10.00 Орлова Т.С. "Креатив
ность экономического сознания личности , 
докторская, 09.00.01.

2 июня, 14.00 Нехаев А.В. "Когнитив
ные функции мнения", кандидатская, 09.00.01.

2 июня, 16.00 Васильева Н.А. "Разум
ное и рассудочное в классификациях наук (биб
лиотечно-библиографический аспект)", канди
датская, 09.00.01.

Д 212.274.06 (юридические науки)

2 июня, 10.00 Семенова А.Ю. "Упол
номоченный по правам человека в механизме 
обеспечения прав и свобод человека и гражда
нина в Российской Федерации", 12.00.02.

2 июня, 12.00 Ильиных А.В. "Между
народный договор и источники конституцион
ного права Российской Федерации", 12.00.02.

- Воспитание, как известно, процесс дву
сторонний. Ты воспитываешь щенков, 
тебя воспитывают щенки...
- Да, это так. С появлением животных 

меняется уклад и режим дня. Раньше, напри
мер, родители были убеждены, что собака 
может жить только на улице (мы живем в 
своем доме). Сейчас у четвероногих обязан
ности распределены: один охраняет дом, дру
гой - двор. Чтобы животные тебя радовали, 
нужно в свою очередь радовать их. Радовать, 
но не баловать. Для жителей благоустроенных 
квартир хлопоты связаны также с ежеднев
ным выгуливанием.

- Не было мысли пойти в цирковое учи
лище?
- Только об этом и мечтала! Ближайшее 

учебное заведение этого профиля находится в 
Екатеринбурге, но родители строго сказали: 
"Сначала получи образование в Тюмени, а по

том поезжай в любой город". 
Выбрала исторический, и 
нисколько об этом не жалею. 
Сейчас бы я уже свою жизнь 
с цирком не связала. Я знаю, 
жизнь артиста без выходных 
и праздников. Теперь меня 
уже не привлекает работа в 
праздники. С интересом 
учусь в университете и пла
нирую работать по специаль
ности.
- В цирк часто ходишь?

- Стараюсь. Но уже не 
как обычный зритель, что
бы получить массу эмоций 
и впечатлений, а как колле
га: замечаю удачно постав
ленный номер, отлично по
добранную музыку и костю
мы.
- Какие животные, кроме 
собак, тебе нравятся?

- Дикие: тигры, рыси. Они такие свободо
любивые, грозные и грациозные. Люблю ми
лых кошечек, но они настолько хитры и свобо
долюбивы, что с ними, как мне кажется, очень 
трудно работать.

- Признайся, какие теплые слова слы
шат от тебя твои воспитанники после 
удачных выступлений?
- Для теплых слов не надо выступлений. 

И, кстати, после них я не только их хвалю, но 
и ругаю. Но для меня они всегда остаются 
самыми преданными, милыми и самыми лю
бимыми существами на этой земле.

3 июня, 10.00 Лобановский П.Л. "Ад
министративные ограничения конкуренции на 
товарных рынках Российской Федерации", 
12.00.14.

3 июня, 14.00 Подёргин Е.С. "Консти
туционно-правовые основы уставного право
судия в сложноустроенных субъектах Россий
ской Федерации", 12.00.02.

Д 212.274.09 (филологические науки)

21 июня, 12.30 Волкоморова О.Б. "Лек
сика возрастной стратификации в русском язы
ке и речи", кандидатская, 10.02.01.

21 июня, 14.30 Тарабукина Ю.А. "Кон
цепция творчества в художественной и доку
ментальной прозе Ю. Нагибина ("Вечные 
спутники", "Дневник")", кандидатская, 
10.01.01.

ДМ 212.274.07 (биологические и меди
цинские науки)

23 июня, 9.00 Фомина Е.В. "Функцио
нальная асимметрия мозга и адаптация чело
века к экстремальным спортивным нагрузкам", 
докторская, 03.00.13 (биол. н.).

23 июня, 12.00 Ташланов Н.В. "Состо
яние периферического кровообращения, кле

Самоделкин
ОЛЬГА ЧИРКОВА

Мы перешагнули порог светлого зала клу
ба детского творчества имени А.Кижеватова 
и замерли. Вдоль стен на многочисленных по
лочках стояли корабли и самолеты, танки и 
грузовики, подводные лодки и замки. Более 
300 работ, авторами которых стали ребята от 
6 до 16 лет, были собраны впервые на город
ской выставке под интригующим названием 
"Самоделкин среди нас".

Что такое детское творчество, ощущалось 
сразу: яркие модели, склеенные тонкими маль
чишескими пальчиками, были настолько хруп
кими, что ни у кого из присутствующих даже 
не возникло мысли взять их, по
трогать. Все ходили и смотрели, 
удивлялись фантазии и старатель
ности ребят.

Парадокс, но в мир моделиро
вания вводят мальчишек педаго
ги-женщины. Они дают старт их 
будущим победам в авиа-, су до- и 
автомодельном спорте.

Так, Лидия Васильевна Утеше- 
ва занимается с детьми в Доме при
роды, техники и спорта (бывшая 
станция юных техников) уже 39-й 
год. Наверное, только истинная лю
бовь к своему делу может давать 
силы вновь и вновь делиться сек
ретами начального моделирования 
с первоклассниками. "Первый год 
- особенный, мало у кого получает
ся хорошо, но после него ребята 

точно-мембранные механизмы адаптации к ком
бинированному воздействию вибрации и низ
ких температур", кандидатская, 03.00.13; 
14.00.05 (мед. н.).

23 июня, 13.30 Бочанцева Е.В. "Успеш
ность и эффективность локального альфа-сти
мулирующего тренинга у спортсменов с раз
личными сочетаниями функциональных асим
метрий", кандидатская, 03.00.13 (биол. н.).

23 июня, 15.00 Мукашева Г.Ж. Влия
ние неблагоприятных факторов окружающей 
среды на адаптивные способности организма 
студентов в процессе обучения", кандидатс
кая, 03.00.13 (биол.н.).

23 июня, 16.30 Алиева О.А. "Сравни
тельный анализ циркадианных ритмов показа
телей кардиореспираторной системы и биоло
гического возраста у лиц, проживающих на 
юге и севере Тюменской области", кандидат
ская, 03.00.13 (биол. н.).

24 июня, 9.00 Алборов Р.Г. "Роль кле
ток крови в связи между толерантностью к 
тромбину, содержанием в кровотоке продук
тов взаимодействия тромбин-фибриноген и ли- 
пидпероксидацией", докторская, 03.00.04 
(мед. н.).

24 июня, 12.00 Буторов Е.В. "Осо
бенности иммунного статуса ВИЧ-инфици

УВЛЕЧЕНИЯ k

начинают расти и добиваться успехов , - гово
рит Лидия Васильевна. Среди сегодняшних вос
питанников особенно выделяет Кирилла Пеле- 
вина, его крейсер "Новик" - уникальное судно 
с множеством мелких деталей. Он, как говорит 
педагог, очень способный и имеет аналитичес
кий склад ума, особенно охотно клеит морские 
суда. Данилу Федорову ближе космические ко
рабли и... динамические игрушки, которые он, 
изготовив, дарит двум своим сестрам и брату.

А космический корабль Егора Бакланова 
и Алеши Мальцева вообще таинственно све
тится - ребята подошли к своему педагогу 
Л.А.Мальцевой с непременным желанием сде
лать так, чтобы лампочка при прикосновении 
загоралась. И вместе они нашли способ сде
лать это.

среди нас!
"К современным детям сложнее найти под

ход, - рассуждает Л.Утешева. - Не все их 
интересует. Но они намного развитее и подго- 
товленнее, более самостоятельные".

Кем вы станете, нынешние "самоделки- 
ны", умеющие превращать мягкие листы бу
маги в крылья самолета, возводить изыскан
ные дворцы из шершавого картона и натяги
вать на о&ычные нитки белоснежные крохот
ные паруса? Возможно, много лет спустя, на 
улицах бесшумно будут двигаться удивитель^ 
ные машины, а в небе парить стремительна® 
чудо-лайнеры, авторами которых будете имен
но вы. Будем в это верить.

рованных больных Северного региона в свя
зи с климатоэкологической характеристикой 
территории проживания", кандидатская, 
03.00.13 (мед. н.).

24 июня, 13.30 Породнова О.Ю. 
"Нейровегетативная регуляция кардиоритма 
матери и плода. Их прогностическое значе
ние в исходе родов при физиологической бе
ременности", кандидатская. 03.00.13; 
14.00.01 (мед. н.).

24 июня, 15.00 Солдатова Е.А. "Кор
рекция антиоксидантами нарушений гемостаза 
при операционном лечении миомы матки", кан
дидатская, 03.00.04; 14.00.01 (мед. н.).

К 212.274.04 (химические и физико- 
математические науки)

30 нюня, 14.00 Морозова Н.В. А\ки- 
лирование этандиола и бутан диола-1.4 аллил- 
хлоридом в условиях межфазного катализа", 
кандидатская, 02.00.03 (хим. н.).

30 июня. 16.00 Бобров Е.В. "Расчет
ные методы определения физико-химических 
характеристик пластовых углеводородных си
стем в процессе разработки месторождений", 
кандидатская, 02.00.04 (физ.-мат. н.).
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